
JUNTA DE GOBIERNO 
I 

A C T A  No 173-a. 

--En Santiago, a d iec iocho d ias del mes de noviembre de 1974, siendo las  

-17.30 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión Secreta para t r a t a r  l a  s i  -- 
gu iente  mater ia:  

1 . -  REFORMA TRIBUTARIA. 

- -Asisten l o s  señores M i n i s t r o s  de Coordinación Económica; de Hacienda; 

de EconomÍa, Fomento y ReconstrucciÓn; de Relaciones Exter io res ;  de A g r i c u l t u  

ra;  de Miner ía;  de l a  Vivienda y Urbanismo; Je fe  del Comité Asesor de l a  Jun- 

ta ;  Presidente del  Banco Cent ra l ;  D i r e c t o r  de l a  O f i c i n a  de P l a n i f i c a c i ó n  Na- 

c iona l  ; Vicepresidentes de l a  Ccrporación de Fomento y del Banco Centra l  ; Ase - 
sor de l  M i n i s t e r i o  de EconomÍa; D i rec tores  de Presupuestos y de lmpuestos In -  

ternos; Tesorero General; Subsecretar io de l a  Vivienda; Asesor de l a  O.E.A., 

y  func ionar ios  de lmpuestos Internos y de ODEPLAN. 

a) E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  p ropós i to  de es ta  reunión es, esencialmen- 

te ,  in formar sobre e l  estado de avance del  proyecto sobre reforma t r i b u t a r i a ;  

de los  puntos más iniportantes de su contenido, hacer aunque sea una enumera - 
c i ó n  de l o s  puntos c o n f l i c t i v o s  en e l  sent ido  de que hay opin iones de natura-  

leza d i s t i n t a  dent ro  del sec tor  económico o dentro del  sec tor  pr ivado,  y  t r a -  

t a r  de es tab lecer  un ca lendar io  hacia adelante para l a  d iscus ión y,  en esa 

forma, e s t a r ,  en términos de plazo, razonablemente de:-itro de es te  año para sa - 
l ~ b r  con l a  l e y  e l  año próximo. 

La' d iscus ión en s e r i o  de l a  reforma comenzó a p r i n c i p i o s  de agosto con 

l a  designación que se h i z o  en e l  M i n i s t e r i o  para los  subgrupos que ana l izaron 

d i s t i n t o s  aspectos y con l a  pr imera vers ión  que se entregó a f i n e s  de septiem - 
bre  a l os  d i s t i n t o s  miembros de l  Comité Económico para susaná l i s i s .  

Poster iormente, se h i c i e r o n  a n á l i s i s  del  contenido de d icho anteproyecto 

con misiones de organismos in ternac iona les ,  y  luego de haber s ido  d i s c u t i d o  

muy en general por  e l  Comité Económico, se env ió  también en consu l ta  a l  sec - 
t o r  p r ivado en general.  Obviamente, de es ta  consul ta han s a l i d o  una l i s t a  de 

problemas y de preguntas que han dado o r igen  a una segunda vers ion  de es te  

t e x t o  que acepta algunas de las  observaciones, rechaza o t r a s .  A m i  $ u i c i o ,  

e l  p rop6s i to  t a l  vez más importante de es ta  reunión s e r l a  e l  destacar en qué 

puntos l a  reforma misma genera a lgún t i p o  de c o n f l i c t o s  más o menos importan - 
tes.  La vers ión  que se ha d i s t r i b u i d o  ha ido  tan  a l l á  como para hacer e l  bo- 

r rado r  de l o s  decretos leyes correspondientes e, incluso, l a  c o d i f i c a c i ó n  de 

l a  ley .  

E l  p ropós i to  de hacer la  en esos términos es que permita, además de cono- 

ce r  l o s  conceptos generales, saber cómo l a  l e y  se es tá  conf igurando y est imo 
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que de hecho, además, ha f a c i l i t a d o  su a n á l i s i s ,  puesto que se puede ser muy pre  - 
c i s o  respecto de las  observaciones que se generan en cuanto a l a  l e y  misma. 

Se tuvo también una la rga  reunión con e l  Comité Asesor de l a  H. Junta 

y con o t r a s  personas para exponer d icho proyecto. Tengo entendido que dicha reu - 
nión duró a l rededor de s e i s  horas y que, precisamente, se h i z o  un a n á l i s i s  muy 

deta l lado;  a n á l i s i s  que considero poco p o s i b l e  que pueda ser  l levado por l a  l i m i  - 
tac ión  de tiempo que teneríios aquí,  pero, en todo caso, para destacar l o s  puntos 

más importantes. 

E l  procedimiento por  segu i r  hacia adelante que sugiero es que, a par  - 
t i r  de hoy y hasta mediados de diciembre, e l  Comité Económico y l os  M i n i s t r o s  

del  sec tor  económico que inc iden en una u o t r a  forma en l a  reforma, tengan opor- 

tunidad de p lan tea r  sus puntos de v i s t a  y generar ya un proceso de r e v i s i ó n  de 

de ta l  l e s  de es te  proyecto, para t r a e r l o  nuevamente a l a  Junta con p o s t e r i o r i d a d  

a esa r e v i s i ó n .  Pensábamos que e n t r e  e l  20 de noviembre y e l  13 de diciembre se 

produjera es ta  s i t uac ión .  Iba a s u g e r i r  que se es tab lec ie ra  un p lazo p r e v i o  en 

e l  que se h i c i e r a n  observaciones por  e s c r i t o  que f a c i l i t e n  que e l  S e r v i c i o  de I m  - 
puestos Internos las  ordene y l as  r e c o p i l e  y ordene un poco l a  d iscus ión de un 

proyecto de es ta  natura leza que, en rea l idad,  es extremadamente complejo,para d i s  - 
c u t i r l o  s i n  d ispersarse o no ocupar semanas para l l e v a r  adelante l a  d iscusión.  

Por l o  tan to ,  m i  pr imera pcoposición es que e n t r e  es ta  fecha y e l  29 

de noviembre los  M i n i s t r o s  del  sec tor  económico, l os  miembros del  Comité Asesor y 

los  M i n i s t r o s  cuyos M i n i s t e r i o s  inc iden en l a  reforma, puedan hacernos l l e g a r  ob- 

servaciones a l  D i  r e c t o r  de Impuestos Internos,  por  e s c r i t o  y que, a su vez, a par  - 
t i r  de esa fecha, se organicen reuniones s is temát icas para su d iscus ión y e labora - 
c i ó n  y su t r a í d a  ya, con algún grado de resoluc ión,  a l  n i v e l  de l a  Junta. 

Por ú l t imo ,  antes de ceder l a  palabra a l  D i r e c t o r  de Impuestos l n t e r  - 
nos, qu ie ro  l lamar l a  atención a que, además, se es tá  entregando e l  proyecto so - 
b re  leyes de fomento que,en c i e r t o  sent ido ,  es complementario del  t e x t o  de r e f o r -  

col-! 
ma t r i b u t a r i a  y que en algún momento deberíamos ponernos de acuerdo/Economía y e l  

M i n i s t e r i o  de Coordinación Económica, quien ha coordinado dicha confección, para 

c o m p a t i b i l i z a r  e l  a n á l i s i s  e n t r e  l a  reforma t r i b u t a r í a  y l a  reforma de las  leyes 

de fomento. 

Es cuanto puedo informar y, con l a  venia del  señor Presidente, l e  cede- 

r í a  l a  palabra a l  señor D i r e c t o r  de Impuestos Internos.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Señor D i r e c t o r ,  l a  r e f o r -  

ma t r i b u t a r i a  l a  conocí por  e l  d i a r i o .  No me ha l legado ningún documento. Solamen- 

t e  l a  c r í t i c a  que me entregó e l  señor Ke~ l l y .  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Se env ió  un ejemplar a l o s  

cuat ro  miembros de l a  Junta y a todos los  componentes. 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Ha sucedido l o  mismo en 

dos ocasiones. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Eso fue  despachado, s i  mal no recuer- 

do, e l  12 de noviembre y se mandaron cuat ro  ejemplares. 

b) E l  sefior DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- ( ~ a  l e c t u r a  a l  Anexo No 1 ,  que se en- 

cuentra en poder de los  señores miembros de l a  Junta de ~ o b i e r n o ) .  

En rea l idad,  señor Presidente, és te  es e l  aspecto y e l  contenido gene 

r a l  de l a  reforma. Una reforma t r i b u t a r i a  t i e n e  muchos wat ices muy importantes 

y t i e n e  s i tuac iones muy especia les que van a ser  t ra tadas en e l  campo de las  res - 
pect ivas  especia l idades por  l o s  Subdirectores del  S e r v i c i o  que han d i r i g i d o  l o s  

grupos de t raba jo .  Es a s í  como l o s  impuestos i nd i rec tos ,  que inc luyen renta  y 

o t ros ,  siendo ren ta  e l  más importante, van a ser  t ra tados por e l  Subdirector  de 

Operaciones . 
Por eso, s i  e l  señor Presidente me au to r i za ,  o f rezco l a  palabra a l  se- 

ñor  Hayashi. 

c) E l  señor SUBD 1 RECTOR DE OPERAC,I,ONES DE IMPUESTOS INTERNOS. - En rea l  idad, como ex - 
presó e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, dadas l a s  l i m i t a c i o n e s  de tiempo no es pos¡ - 
b l e  hacer una exposic ión extensa en cuanto a l a  reforma de l  impuesto a l a  renta.  

De ah í  que s6 lo  me voy a l i m i t a r  a p lan tea r  l o s  p r i n c i p a l e s  problemas que se han 

susci tado en to rno  de l a  modi f i cac ión  del  impuesto a l a  renta.  

Uno de los  aspectos de l a  reforma t r i b u t a r i a  d i c e  r e l a c i ó n  con l a  i n  - 
f l a c i ó n .  Se establecen mecanismos para c o r r e g i r  l as  d i s to rs iones  que l a  i n f l a  - 
c i ó n  produce en las  c i f r a s  de los  balances y en l a  forma de es tab lecer  e l  monto 

de las  u t i l i d a d e s .  

Respecto de las  empresas, l a  reforma t r i b u t a r i a  p a r t e  de l a  base de que 

las  u t i l i d a d e s  se deben es tab lecer  mediante l a  comparación del  c a p i t a l ,  del cap i -  

t a l  i n i c i a l  con e l  c a p i t a l  f i n a l  es tab lec ido  en términos reales.  Para e l l o ,  en- 

tonces, l as  ex i s tenc ias  de bienes t ienen que v a l o r i z a r s e  por su v a l o r  rea l  a l a  

fecha de l  balance. 

La c r í t i c a  de los  contr ibuyentes en es te  aspecto i nc ide  en que habr ía  

una especie de a n t i c i p a i i ó n  de u t i l i d a d e s  a l  v a l o r a r ,  por ejemplo, l a s  mercade - 
r í a s  por  su v a l o r  de reposic ión,  en c i rcunstanc ias  de que todavía no se han ven- 

dido. 

Otros problemas de estos sistemas de cor recc ión monetaria der ivan de 

l a  puesta en mar.l;ha del  mismo siaema, puesto que, a l a  fecha del  ú l t i m o  balance, 

l a s  mercaderías estaban va lor izadas por su v a l o r  de compra, o sea por  un v a l o r  

h i s t ó r i c o  y no por  su v a l o r  de repos ic ión  a dicha fecha. TécnJcamente, es ta  ob- 
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servación es aceptable. No obstante,  e l  problema i n c i d e  en los. rendirn ientos,  p o r  

que e l l o  i m p l i c a r í a  a u t o r i z a r  una reva lo r i zac ión  e x t r a o r d i n a r i a  de las  e x i s t e n  -- 
~ l a s  de mercaderra a l  31 de diciembre de 1973, l o  cual i nc ide  en una disminución 

de l a s  u t i l i d a d e s  de l  presente e j e r c i c i o .  

Dentro de los  propós i tos  de l a  reforma t r i b u t a r i a  de l o g r a r  una n i v e l a -  

c i ó n  de t r i b u t a c i ó n  e n t r e  l a  masa g loba l  de contr ibuyentes y e n t r e  sectores de 

igua l  o an5loga natura leza,  se presenta l a  s i t u a c i ó n  de las  sociedades anónimas. 

Las sociedades anónimas t r i b u t a n  con e l  impuesto de categoría,  igua l  

que l a s  demás empresas, pero l os  acc ion is tas  t r i b u t a n  con e l  impuesto personal y 

con e l  impuesto g loba l  complementario solamente cuando las  sociedades anónimas 

d i s t r i b u y e n  l a s  rentas.  De es ta  manera, queda a l  a r b i t r i o  de l o s  propios i n t e r e  - 
sados t r i b u t a r  sobre l as  u t i l i d a d e s  de las  sociedades anónimas. ¿Qué pasa con 

las  demás empresas que no son sociedades anónimas? E l l a s  t r i b u t a n  con e l  impues - 
t o  r e f e r i d o ,  impuesto g loba l  complementario, por e l  monto t o t a l  de l a  renta de - 
vengada. La d i sc r im inac ión  es más a b i e r t a  y más odiosa respecto del sec tor  de 

t rabajadores y de profes iunales,  l o s  que también t r i b u t a n  por e l  t o t a l  de sus ren - 
tas, s i n  que importe s i  han ahorrado p a r t e  de esas rentas o s i  l a  han i n v e r t i d o  

en forma ú t i l .  

La so luc i6n  que se da en l a  reforma t r i b u t a r i a  es poner a l as  rentas 

de l a s  sociedades anónimas en igualdad de s i t u a c i ó n  que e l  res to  de l a s  empresas 

y que e l  r e s t o  de los  demás contr ibuyentes.  

La c r í t i c a  a es ta  referer-icia, en es te  sent ido  de n i ve lac ión ,  es que se 

e s t a r í a  desincentivando l a  c a p i t a l i z a c i ó n  de las  empresas.por o t r a  pa r te ,  hay 

sectores empresariales que están p id iendo que se general i c e  e l  t ra tamiento  t r i b u  - 
t a r i o  de las  sociedades anónimas en e l  sent ido  de que no vayan a l  impuesto g l o  - 
ba l  complementario l a s  u t i l i d a d e s  que no son r e t i r a d a s  de las  empresas. 

Dejo planteado es te  segundo problema. 

También dentro de l o s  propós i tos  de l a  n i ve lac ión ,  en l a  reforma t r i b u  

t a r i a  se pretende incorporar  a l a  pequeña miner ía a l a s  reglas generales del  im -  

puesto a l a  ren ta  mediante un régimen de presunciones sobre e l  monto de l a s  ren- 

tas  y, en o t r o s  casos, obl igando a dec la ra r  rentas e fec t i vas .  Se a t iende a l a  

s i t u a c i ó n  de los  pequeños mineros ar tesanales a l os  cuales se l es  da por  cumpli-  

da su o b l i g a c i ó n  t r i b u t a r i a  con e l  impuesto de l  2% que actualmente r i g e  sobre l a  

venta de minerales.  Los pequeños mineros, a t ravés de l a  Sociedad Nacional de 

Miner ía,  están p id iendo mantener su régimen v igente;  va le  d e c i r ,  que solamente 

t r i b u t e n  en base a l  2% sobre l a  venta de minerales. 

Un cuar to  problema, y no s e r i a  t a n t o  problema, s ino  como una especie 

de "téngase presente", es l a  s i t u a c i ó n  de l a  t r i b u t a c i ó n  ag r í co la .  La novedad o 

l a  innovación en l a  reforma t r i b u t a r i a  es que l a  ag ro indus t r i a  t r i b u t a  a l a  ren- 
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t a  e f e c t i v a  y  deja de e s t a r  amparada en e l  régimen de presunción de renta.  Respec - 
t o  de l  r e s t o  del  sec tor  ag r í co la ,  excluyendo l a s  sociedades anónimas que seguirián 

t r i bu tando  sobre su ren ta  e fec t i va ,  e s t a r í a n  en base a  l a  presunción de ren ta  so- 

b re  e l  avalúo f i s c a l .  S in  embargo, se e s t a r í a  considerando l a  p o s i b i l i d a d  de am- 

p l i a r  l a  base de presunción con e l  o b j e t o  de que se pueda es tab lecer  una mejor 

presunción de ren ta  respecto de l a s  ac t i v i dades  conexas, como es exp lo tac ión  de 

g a l l i n e r o s ,  c r iaderos  de aniryales, que, en general,  e l  avalúo de l  p red io  no d i c e  

r e l a c i ó n  con es te  t i p o  de explotac iones.  Este es o t r o  punto que también se es tá  

estudiando. 

El q u i n t o  aspecto c o n f l i c t i v o  de l a  reforma t r i b u t a r i a  en cuanto a l  ¡m 
I 

- 
puesto a  l a  ren ta ,  d i c e  r e l a c i ó n  con l a s  cooperat ivas.  El  gremio de comercian - 
tes  ha p lanteado su pos i c ión  en cuanto a  que l a s  cooperat ivas deberían d e j a r  de 

e s t a r  exentas de impuesto, porque d icen que están compit iendo con e l l o s  en forma 

des lea l .  Se p lan tea  l a  i n te r rogan te  de s i  se debe mantener e l  régimen de p r i v i -  

l e g i o s  en favor  de l a s  cooperat ivas,  en donde, a l  parecer,  es ev idente  que e l  t r a  - 
tamiento a  l a s  cooperat ivas de t rabajadores debe ser  d i f e r e n t e  del  r e s t o  de l a s  

cooperat ivas.  Dejo planteado es te  q u i n t o  punto. 

Y éstos se r ían  l o s  c inco  más p r i n c i p a l e s  que ha o r i g i n a d o  l a  reforma 

t r i b u t a r i a .  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- S i  l e  parece a l  señor P res i -  

dente, continuaríamos l a  expos ic ión  t ra tando l o s  impuestos i nd i rec tos ,  a  cuyo ca r  

go ha estado e l  Subd i rec tor  de Estudios de l a  D i recc ión .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Tal vez s e r Í a  ú t i l ,  aunque en forma b r e  

ve, darse algunos minutos para comentar l os  puntos, que son muy importantes. Hay 

problemas de M i n i s t e r i o s  i m p l í c i t o s  en e l l o s .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- En r e l a  -- 
c i ó n  con e l  impuesto a g r í c o l a  en general ,  l a  reacción que ha habido es que cual  - 
qu ie ra  nueva t r i b u t a c i ó n  en e l  agro va a  des incen t i va r  e l  apor te  de c a p i t a l e s ,  que 

en e s t e  momento se requ iere  con mucha urgencia para recobrar  todo l o  que se pe rd ió  

durante l o s  años de l a  reforma a g r a r i a .  &En es te  nuevo impuesto va a  e s t a r  cons i -  

derada l a  maquinaria ag r í co la ,  e t c . ?  &Cómo va a  ser?  

El  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En p r i n c i p i o ,  se había cons i -  

derado incorporar  e l  v a l o r  de l a s  i ns ta lac iones  y  e d i f i c i o s .  Se d i s c u t i r á  con 

ODEPLAN. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Deseo informar sobre es to .  Hemos ten ido  

largas d iscusiones con e l  M i n i s t e r i o  de A g r i c u l t u r a  sobre l a  mater ia .  Se había 

l legado a  una so luc ión  en p r i n c i p i o  --me es toy  r e f i r i e n d o  a  l as  que no son soc ie  - 
dades anónimas, en cuyo caso es claramente sobre ren ta  e fec t i va - - ,  en que se impu - 
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s i e r a  s@bre l a  tasación del casco más los  e d i f i c i o s  y o t r a s  cosas y más l a  maqui - 
nar ia .  Repensado eso recientemente, nos ha l levado más b ien  a vo l ve r  a l a  idea 

i n i c i a l  de empujar l a  product iv idad agropecuaria por  un impuesto re lat ivamente 

b ien  determinado sobre e l  casco esencialmente. Vale d e c i r ,  una tasación adecua- 

da a l  casco y una tasa de t r i b u t o s  que corresponda a una r e n t a b i l i d a d  razonable. 

Voy a inventar,un lo%,  por  ejemplo, s e r í a  l o  l ó g i c o  Rara empujar efect ivamente a 

que los  terrenos fueran b ien  cu l t i vados .  Se e l i m i n a r í a ,  entonces, en esto,  l o s  

e d i f i c i o s  y o t r a s  ins ta lac iones.  Lo que es tá  quedando en duda y que he pedido 

se d i scu ta  j u n t o  con A g r i c u l t u r a  para ver  qué propos ic ión  se hace, es respecto 

de l a  maquinaria, porque, en rea l  idad, a h í  hay que combinar dos fac tores :  uno, 

efe-ct ivamente, e l  de no impedir c i e r t o  grado mínimo de c a p i t a l i z a c i ó n  y e l  o t r o ,  

e l  de no empujar e l  hecho de que se i n s t a l e n  ac t iv idades semi indust r ia les  o i n  - 
d u s t r i a l e s  escondidas a t ravés de un equipamiento demasiado grande de maquinaria. 

Realmente, no tenemos muy c l a r o  cómo encontrar  una fórmula a l  respecto, pero es- 

t imo que en esta mater ia es perfectamente pos ib le ,  por ejemplo, por l a  v í a  que 

se es tá  insinuando, sobre un determinado número de maquinaria, o cosas de ese t i  - 
po podrían reso lver  e l  problema. Pero eso es tá  en d iscus ión en es te  momento con 

A g r i c u l t u r a .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- La ag ro in  - 
d u s t r i a  t i e n e  que t r i b u t a r  como i n d u s t r i a ,  pero para e l c a g r i c u l t o r  que t i e n e  un 

mínimo hay que es tab lecer  c i e r t o s  l í m i t e s .  Que se t r i b u t e  sobre e l  casco con un 

avalúo rea l  para que realmente tenga un incen t i vo  para t r a b a j a r ,  porque s i  no, no 

va a t r a b a j a r ,  pero que también tenga un incen t i vo  para apor ta r  c a p i t a l  a f i n  de 

segu i r  desarro l lándose.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Claro, pero que no se produzca un exce - 
so en que t r a i g a n  una cant idad enorme de maquinarias. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.-  Tiene que 

ser sobre un mínimo, y ah í  tr:i.buta. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO. -  Respecto de l a  miner ía,  

en e l  M i n i s t e r i o  de Miner ía se es tá  estudiando l a  p o s i b i l i d a d  de cambiar l a  t r i -  

butación en l a s  per tenencias,  porque, en l a  ac tua l idad,  s i  un señor encuentra una 

zona, dec lara  esa zona como pertenencia minera y paga durante todos los  años una 

pequeña cant idad de t r i b u t o s .  E l  ha comprado un número de l a  l o t e r í a ,  esperando 

que l e  salga e l  gordo. ¿Cuál es e l  gordo? Cuando de repente l l e g a  una compañía 

ex t ran je ra  y encuentra o t r a  mina cercana. Entonces, e l  que ha estado pagando to -  

dos l os  años en pequeñas par tes,  en ese momento l e  cobra a l a  compañía minera 

equis cant idad de dólares por  ceder l a  p a r t e  que é l  t i e n e  declarada como p e r t e  - 
nencia. Hay que l l e g a r  a normal izar  ese aspecto. Los antecedentes todavía no 

han l legado a Impuestos Internos,  porque rec ién  l o  estamos estudiando. ¿A l o s  2 

años cesa l a  t r i b u t a c i ó n ?  ¿O l e  vamos a i r  subiendo todos l o s  años en t a l  forma 
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que al final, por el hecho de pagar tal cantidad, no pueda seguir en la empresa? 

¿O bien, se le caduca? 

El señor DtRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Son dos situaciones distin- 

tas que se pueden estudiar. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- También quiero informar, señor Presi- 

dente, que la pequeña industria pidi6 un aflo de plazo para ajustarse. Lo estima - 
mos conveniente. Eso estaría siendo agregado a la ley. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- O sea, en 1975 no tribu 

taría. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- TributanFa como de costumbre. Y en el 

año 1976 empezaría a tributar de eso sobre el año tributario 1975. 

Deseo plantear lo que, animi juicio, es el punto más conflictivo e im- 

portante de la reforma, que es la tributación sobre utilidades no dtstc!buidas 

de las sociedades anónimas. 

En esta materia, a mi modo de ver, los puntos son los siguientes. De 

hecho, en Chile la capitalización se ha hecho esencialmente a través de la rein - 
versión dentro de las sociedades anónimas, al amparo de esta franquicia. La si- 

tuación, ha conducido, en el caso de algunos sectores y de uno particularmente, 

a situaciones especialmente, yo diría, problemáticas, que es el caso del sector 

de la construcción, en el cual hay tendencia a una sobreinversión. Y, posterior - 
mente, con esa sobreinversión hay tendencia a presionar sobre el sector público 

para que haga determinadas actividades y usen determinados capitales que ya es- 

tán convertidos en equipos y en maquinarias. La contrarrespuesta a esto es que 

ello puede volcar la inversión en maquinaria y equipo de la industria formada o 

constituida como sociedades anónimas en una forma que es extremadamente negati- 

va. La respuesta a eso es relativamente obv-ia, pero requiere también algún gra - 
do de crítica.Es decir, es pxeferible que los recursos vayan al mercado financie- 

ro; que el mercado financiero se encargue de canalizarlos hasta donde tienen una 

rentabilidad mayor, más que exigir reinversión como el único camino por el cual 

se mete la empresa y, si se quiere subsidiar, que se subsidie por ejemplo a toda 

una región en sus inversiones, que se subsidie por ejemplo a todo un sector. en 

sus inversiones, como lo que se está haciendo en el caso de la Ley Forestal o de 

la Ley Naviera, más que dar mayores facilidades al que reinvierta en su propia f á  - 
brica o en su propia industria o en su propio sector de la construcción, porque 

eso empieza a producir una elefantiasis dentro del sector mismo. 

Quiero hacer notar que el problema no lo considero en absoluto simple 

y que, a mi modo de ver, es el punto más conflictivo, pero más importante de la 

reforma que se está implementando, fuera de la corrección monetaria que ya había 

planteado el Subdirector. 
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E l  señor MINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA.- En rea l idad,  me a leg ra  

que e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda haya recalcado l a  importancia de es te  prob le-  

ma t r i b u t a r i o  sobre u t i l i d a d e s  devengadas pero no d i s t r i b u i d a s .  En rea l idad,  

no he v i s t o  ninguna l e y  de fomento --puede ser  que Jas haya-- a l  d e s a r r o l l o  i n  - 
d u s t r i a l  en l a  cual  uno de los  incent ivos  no sea justamente e l  hecho de re tener  

las  u t i l i d a d e s  dent ro  de l a  empresa para r e i n v e r t i r l a s .  

En m i  op in ión ,  e l  caso de l a  construcción es un caso absolutamente d i  - 
ferente .  La verdad es que l a  r e l a c i ó n  e n t r e  c a p i t a l  i n v e r t i d o  en l o s  casos de 

l a  construcción,  no t i e n e  nada que ver .  Fácilmente, una compañía const ruc tora  

puede ganar dos o t r e s  veces e l  c a p i t a l  que t i e n e  i n v e r t i d o .  No guarda ninguna 

r e l a c i ó n  una cosa con o t r a .  Lo importante, en verdad, son las  empresas manufac - 
tu re ras  o l a s  empresas de normal consideración i n d u s t r i a l .  Y en esas empresas, 

l a  h i p ó t e s i s  de que quien rec ibe  dividendos t i e n e  una tendencia niuy grande a com 

p r a r  acciones de e l l a s ,  me parece que en e l  fondo eso no se produce muy fác i lmen - 
te.  En e l  fondo, l a  gente t i e n e  una gran acentuación, y a s í  se ha probado en 

Ch i le ,  a que cuando o f recen l a  a l t e r n a t i v a  de l  d iv idendo o de l a  acción l i b e r a -  

da, l a  inmensa mayoría de l o s  acc ion is tas  p r e f i e r e n  l a  acción l i be rada  y no e l  

dividendo, l o  que prueba una c i e r t a  tendencia a t r a t a r  de conservar ese d inero  

dent ro  de l a  empresa en que están comprometidos. Pero, digamos, a l a  inversa:  

e l  señor que ha r e c i b i d o  e l  d inero,  e n t r e  pagar l a  ú l t i m a  cuota del  r e f r i g e r a d o r  

o darse un paseo a Viña de l  Mar o i n v e r t i r l o  en una acción, ésa es una cosa más 

d i f í c i l  re lat ivamente de conseguir.  Sobre todo, para e l  pequeño acc ion is ta .  E l  

gran acc ion is ta  t i e n e  una c i e r t a  f a c i l i d a d  para decid i . r  respecto de dónde co lo-  

car  mejor sus invers iones y, por  l o  tan to ,  es p o s i b l e  que escoja mejor. 

De manera que me a leg ro  de que e l  M i n i s t r o  recalque e s t e  punto, porque 

tengo grandes dudas de que l a  t r i b u t a c i ó n  sobre l a  u t i l i d a d  devengada y no d i s  - 
t r i b u i d a  sea Ú t i l .  E l  o t r o  día,  en e l  caso p a r t i c u l a r  de l a  Ley de Fomento Fo - 
r e s t a l ,  planteábamos que l a  propiedad f o r e s t a l  va ganando v a l o r .  Cada año e l  á r -  

bo l  se pone más o más v i e j o  y, consecueniemente, esa hectárea v a l e  más. Por l o  

canto, hay d i s t i n t a s  teo r ías  a l  respecto en cuanto a u t i l i d a d  devengada. Veo bas - 
t a n t e  d i f í c i l  que dent ro  del  e s p í r i t u  de fomento de l a  empresa f o r e s t a l ,  hagamos 

pagar progresivamente en ese mo&nto u t  i 1 ¡dad devengada. De manera que p r e v i o  

tendríamos que es tud ia r  una excepcióir sobre l a  regla.  Con es to  est imo que podr' ia - 
mos e n t r a r  a es tud ia r  una s e r i e  de excepciones sobre l a  reg la  por  una cant idad de 

o t r a s  invers  iones parecidas. 

En l a  propiedad minera sucede a lgo  re lat ivamente parecido. Cuando unc va 

preparando l a s  minas y haciendo invers iones hacia adelante, va preparando U t i l i d a -  

des fu turas .  No sé s i  eso se va a c o t i z a r  como u t i l i d a d  devengada o s i  se va a va- 

l o r i z a r  como una invers ión .  

De manera que, a m i  j u i c i o ,  es te  punco es e l  más importaote de l o s  c inco 

que se han planteado. 
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En cuanto a l a  reva lo r i zac ión  de l a  i n f l a c i ó n ,  tengo una pequeña duda 

que es solamente sobre l a  mecánica. Me gustar ía  ver  c e r t i f i c a d a  l a  mecánica pa - 
r a  hacer la  mGs e fec t i va .  A l  menos, en una primera etapa. Probablemente, des -- 
pues l a  podremos I:acer más compleja, pero me gus ta r ía  qse de f in i t i vamen te  se h i  - 
c i e r a  una rea l  v a l o r i z a c i ó n  de ac t i vos ,  no f í s i c o s ,  s ino  que par t icu larmente  r e 5  

l i z a b l e s .  Sobre todo, dado e l  hecho de que las  ac t iv idades de i o s  a c t i v o s  r e a l i  

zables son un volumen muy importante. Me r e f i e r o  a l  comercio en p a r t i c u l a r .  Y r e  - 
s u l t a  que periódicamente ese problema se ha resue l to  con una l e y  de excepción. 

Se ha permf t ido  reva lo r i zac ión  de los  a c t i v o s  r e a l i z a b l e s  y se ha bajado l a  tasa 

de los, impuestos para so1uciona1- e l  problema. Esta l e y  soluc iona e l  problema. 

Resuelve ese problema tan to  para l as  empresas con ac t i vos  r e a l i z a b l e s  como para 

l a s  que no los  t ienen.  De rrianera que en ese sent ido  mis observaciones só lo  son 

de mecánica. S i  se pudiera encontrar  una s i m p l i f i c a c i ó n  de l a  mecánica, conside - 
r o  que se r ía  perfectamente aceptable. Una s i m p l i f i c a c i ó n  que pudiera d e c i r ,  por  

ejemplo, que todos l o s  i nven ta r ios  se van a v a l o r i z a r  por  determinado c o e f i c i e n -  

t e  de i n f l a c i ó n  y punto. O sea, %unto por  punto y no p a r t i d n  por p a r t i d a ,  por  - 
que ent iendo --a l o  mejor estoy equivocado-- que no hay una reva lo r i zac ión  con- 

tab le .  Es d e c i r ,  ent iendo que desde e l  punto de v i s t a  de l a  c o n t a b i l i d a d  de l a  

empresa, no se va a poner un nuevo v a l o r  a cada ítem. 

Re i te ro  que es te  punto ex ige  un examen muy p a r t i c u l a r  para con t ra r res -  

t a r ,  digamos, l a  idea de l  t r i b u t o  usado cpor un instrumento de d e s a r r o l l o  o de 

fomento y e l  t r i b u t o  usado por  recurso f i s c a l .  Cuáles son los  pro  y l o s  cont ra  

que da i a  t r i b u t a c i ó n  sobre l a  u t i l i d a d  deve:igada y no d i s t r i b u i d a  y l a  t r i b u t a -  

c i ó n  simplemente sobre u t i l i d a d  d i s t r i b u i d a .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- Reforzando 

l o  d icho por  e l  señor M i n i s t r o  de Coordinación Económica, q u i s i e r a  p lan tea r  en 

dos palabras l a  con t rapar t i da  de l o  favorab le  que es eso. 

Es importante que l a  Junta y e l  Gobierno tengan conciencia de que e s t o  

va a i m p l i c a r  un cambio muy trascendente dentro de toda l a  mecánica de captación 

de recursos y e l  mercado de cap i ta les ,  l a  formación de sociedades, l a  demostra- 

c ión  de u t i l i d a d e s  por una sociedad anónima y e l  repa r to  de dividendos, porque 

es m t l  veces más sano que l o  que ha e x i s t i d o .  

--Por cambio de lado de l a  c i n t a  de l a  grabadora, no se toma ve rs ión  de 

algunos minutos del  debate. 

E l  señor MINISTRO DE CCONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- Ahora, eso 

impl ica,  a m i  j u i c i o ,  hacer una especie de democrat ización de l o  que son las  i n -  

versiones en acciones de sociedades anónimas y a l o  que deba tenderse. Esto im-  

p l i c a  que todos debemos acostumbrarnos a que las  sociedades anónimas ganen dine-  

r o  y repartan dividendos, y que, desde e l  punto de v i s t a  también de l a  sanidad de 

admin is t rac ión ,  imp l ica  que l a s  sociedades anónimas que quieran aumentar su cap i -  
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t a l  y quieran hacer un proyecto de invers ión  van a tener 

invers ión  que van a tener que venderlos a l  púb l i co  para co locar  sus acciones. 

En cambio, hoy d ía  r e s u l t a  un procedimiento extraordinar iamente cómodo hacer, 

simplemente, un aumento de c a p i t a l  para cua lqu ie r  cosa, puesto que saben que 

e l  a t r a c t i v o  que t i e i i e  e l  acc ion is ta  a l  no pagar impuesto g loba l  complementario 

por l a  u t i l i d a d  que l e  quedó re ten ida es tan  grande, que, d i~amos ,  anula cual - 
q u i e r r ~ a n á l i s i s  que se pueda hacer del  proyecto. 

Luego, e l  asunto t i e n e  sus p r o  y sus contra,  porque e l  cont ra  señala- 

do por  e l  señor M i n i s t r o  de Coordinación Económica es tan  s e r i o  y nos puede pro  - 
d u c i r  un receso bastante importante de las  invers iones en  un^ pr imera etapa,has - 
t a  que se r e a l i c e  e s t e  cambio de a c t i t u d .  Pero es importante que e l  Gobierno 

tenga c l a r o  que debe c o n t r i b u i r  a formar un cambio de a c t i t u d ,  l o  que impl ica  

que debemos b o r r a r  cua lqu ie r  r rece'rv&;i: que podamos tener en nuestras mentes 

respecto de l a  Bolsa de Comercio, o l a s  sociedades anónimas o sobre e l  pago de 

los  dividendos, e t c .  Este es un mecanismo para captar  ahorros de los  ind iv iduos 

y democrat izar en e l  sent ido  autént ico ;  es d e c i r ,  de d i v e r s i f i c a r  de l a  mayor ma - 
nera p o s i b l e  l a  tenencia de l o s  bienes de producción. 

Es d e c i r ,  en rea l idad,  desde e l  punto de v i s t a  de l a  tenencia, de l a  

propiedad y del  c o n t r o l  de l o s  bienes de producción, es ta  medida es ex t rao rd ina  - 
riamente sana, pero debe i i  apoyada con una s e r i e  de medidas también para mejo- 

r a r  todo e l  sistema del mercado de c a p i t a l e s .  Por l o  tan to ,  toda l a  importancia 

que se dé a l  problema es poca t a l  vez, porque quien no es té  f a m i l i a r i z a d o  con es - 
to, o como estamos muy acostumbrados a v i v i r  con es te  mecanismo --desde que yo 

t raba jo ,  hace 25 oños, hemos v i v i d o  con es te  sistema--, debemos tener  concier ic ia 

c l a r a  de que impl ica  un cambio grande. 

E l  señor S E R G I O  UNDURRAGA, DE 0DEPLAN.- En m i  op in ión ,  en e s t e  punto 

hay que smarrar dos cosas. Se es tá  haciendo un cambio de l a  d e f i n i c i ó n  de u t i l i  - 
dades de l a s  empresas y buscando un mecanismo a t ravés del cual las  empresas pue - 
dan pagar por  u t i l i d a d e s  reales y t r i b u t e n  nada más que sus u t i l i d a d e s  y no sus 

u t i l i d a d e s  i n f l a c i o n a r i a s .  A m i  j u i c i o ,  es to  cons t i t uye  un paso muy p o s i t i v o  y 

un incen t i vo  muy grande y considero que, en par te ,  puede contrapesar l os  malos 

e fec tos  que tems* e l  señor M i n i s t r o  de Coordinación Económica en l o  que se r e f i e r e  

a c a p i t a l i z a c i ó n  de u t i l i d a d e s .  

Actualmente, hay muchas empresas que están t r i bu ta i l do  sobre u t i l i d a d e s  

que realmente se generan por  i n f l a c i ó n  y no son u t i l i d a d e s  reales.  De manera que 

aqu l  también ha habido una compensación, digamos, e n t r e  e l  nuevo sistema sobre e l  

cual se de f ine  l a  u t i l i d a d  de las  empresas y l a  t r i b u t a c i ó n  que se a p l i c a  a esas 

u t i l i d a d e s  y e l  e f e c t o  que se t i e n e  de que va l  a l  g loba l  complementario en e l  caso 

de l a s  sociedades anónimas. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTER[QOS.- Pasaríamos, ahora, a l  segundo 

tema, para t r a t a r  los  impuestos i nd i rec tos .  
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E l  señor SUBDIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- Dentro de l a s  p r i n c i p a -  

les  observaciones que se han r e c i b i d o  de l  sec tor  pr ivado,  están l a s  s igu ientes ,  

presentadas por  e l  Reg is t ro  Nacional de Comerciantes y l a  Cáiiiara Centra l  de &o- 

mercio. Dicen r e l a c i ó n  con que se establezca en e l  proyecto un sistema de rea- 

j u s t a b i l i d a d  por e l  c r é d i t o  que queda a su favor  en un per íodo determinado. Esto 

podr ía  produc i rse  de l a  s igu ien te  manera. 

A d i f e r e n c i a  de l a  l e y  ac tua l ,  en que e l  impuesto r e s u l t a  de a p l i c a r  

l a  tasa sobre e l  v a l o r  en que venda e l  productor ,  porque están en l a  etapa pro-  

duc t iva  los  impuestos actualmente, en e l  sistema que se ha propuesto e l  impues- 

t o  r e s u l t a  como d i f e r e n c i a  e n t r e  e l  t o t a l  del impuesto que e l  comerciante recar  - 
gue a l  vender a su c l i e n t e  y e l  t o t a l  del  impuesto que soporten las  fac turas  a l  

a d q u i r i r  sus productos. O sea, se ha adoptado en e l  proyecto una cuenta f i n a n  - 
c i e r a ,  en buenas cuentas: e l  v a l o r  del  impuesto que t ras lada  a l  vender, menos 

e l  impuesto que l e  t ras ladan a é l  a l  comprar. La d i f e r e n c i a ,  entonces, r e s u l t a  

como un impuesto que en def ¡n i  t i v a  tendrá que en te ra r  en l a  Tesorer ía General de 

1 a RepúbJ.i ca. 

Entonces, ¿con qué d i c e  r e l a c i ó n  e l  tema planteado por estas organiza-  

ciones? Que en aquel los meses en que e l  sa ldo sea a favor  de e l l o s ,  o sea cuan- 

do l a s  compras hayan s ido  super iores a l as  ventas y l e  queda un saldo a su favor 

que imputará a l o s  meses s igu ientes ,  es te  saldo tenga e l  rea jus te  del  I .P.C.  E l  

proyecto p lan tea l a  no r e a j u s t a b i l  idad. No considera ningún rea jus te  para estos 
es 

saldos, pr imero, porque/de muy d i f í c i l  administ rac ión.  Es un impuesto de declara - 
c i ó n  que paga simultáneamente en Tesorería. Los saldos pueden i r s e  generando mes 

a mes, porque, inc luso,  e l  cont r ibuyente  puede i r l o s  d i r i g i e n d o .  Es un elemento 

s u b j e t i v o  que maneja. Por l o  tan to ,  e l  S e r v i c i o  de Tesorer ía tend r ía  que tener 

tab las  a l a  v i s t a  y e l  cont r ibuyente  dec larar  mes a mes en forma muy c l a r a  de qué 

fechas son los  saldos, para que e l  S e r v i c i o  de Tesorer ía pueda a p l i c a r  e l  rea jus-  

t e  del  impuesto en .e l  cual se ha formado. Además, o t r o  argumento que tenemos pa- 

ra  no considerar  es te  rea jus te  es que esta técnica,  es te  impuesto a l  consumo, t i -  

po v a l o r  agregado, basa su fundamento --y tenemos l a  esperanza de que es te  con - 
t r o l  r e s u l t e  a l  máximo-- en un autocont ro l  e n t r e  compradores y vendedores en un 

período determinado, que hemos propuesto sea un mes. O sea, nosotros consideramos 

que, medidas las  compras de un mes cont ra  l a s  ventas de un mes, hay un c o n t r o l  ma - 
temát ico que puede ser  de gran provecho para l a  f i s c a l i z a c i ó n .  S i ,  en rea l i dad  no 

se van considerando por p a r t e  de l a  venta, práct icamente cuando nuestros f i s c a l i z a  - 
dores salgan a l  te r reno se van a encontrar  con sumas d i fe rentes  a las  que nosotros 

l e s  vamos a proporc ionar desde adentro, que e l  sistema niecanizado nuestro va a p ro  - 

porc ionar .  S i  b ien  es c i e r t o ,  podría agregar, que estamos conscientes de que en a l  

gunos casos, como po r  ejemplo, en e l  caso de productos es tac iona les  o porque hay 

importaciones de productos que t ienen una l e n t a  comercia l ización,  podrían acumular - 
se saldos considerables que, efect ivamente, puedan d isminu i rse  por e l  r i t m o  de l a  

i n f l a c i ó n .  
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MINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA.- No se me había o c u r r i d o  

l a  observación, pero me parece muy importante: acaba de preguntarme e l  M i n i s t r o  

qué pasa en l a  construcciÓn; en esos casos t í p i c o s  para m í  cuando se van acumu- 

lando impuestos pagados con bastante a n t i c i p a c i ó n  a l  momento en que se r e a l i z a  

l a  venta de l  producto. La persona que construye y vende. 

E l  señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- Como no se ha 

hecho una descr ipc ión  del  proyecto, debo d e c i r  que és te  grava exclusivamente l a  

venta de bienes corporales muebles. La venta de un b i e n  inmueble no es tá  den - 
t r o  del  sistema. De modo que no t i e n e  nada que ver .  

E l  señor MINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA.- &Qué se pa9a en esos ca - 
sos ? 

E l  señorDIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS 1NTERNOS.- E l  cons t ruc to r  

adquiere l o s  insumos, l o s  mater ia les  que neces i ta  para l a  construcción y ,  e v i -  

dentemente, ésos van pagando. E l  vendedor de l o s  productos normalmente l e  t r a s  - 
lada l o s  impuestos, pero eso pasa a ser  un mayor costo de l a  construcción.  Pe- 

r o  é l  no es tá  dent ro  de l  sistema. 

E l  señor MINISTRO DE CVORDINACION ECONOMICA.- Hay un proceso la rgo  de 

fabr icac ión.  En bienes de c a p i t a l  y donde se van acumulando bienes y se van 

usando, y es te  mismo c a p i t a l  no va a s a l i r  de l a  f á b r i c a  hasta dentro de 8 ó 10 

meses. 

E l  señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- En e l  ejemplo 

que p lantea,  especialmente en e l  caso de =t instalaciÓn de ernpresas, durante un pe - 
ríodo de 6, 8 meses o un año, evidentemente que mientras r e a l i z a  l a  pr imera ope - 
rac ión gravada va a tener  acumulación de c r é d i t o s  por los  bienes de c a p i t a l  y 

por  o t r o s  elementos que pueda neces i ta r  para su puesta en marcha, deducibles de 

l a  pr imera operación gravada hacia adelante, hasta l a  e x t i n c i ó n  del c r é d i t o .  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Tal vez, como se ha s ido  de - 
masiado breve en esto, ha quedado un poco en l a  nebulosa e l  sistema mismo. S i  

se desea, e l  señor U r r u t i a  podría e x p l i c a r  e l  sistema en s í  mismo y un poco más 

en d e t a l l e ,  porque é l  mencionó un problema que es importante en rea l idad,  pero 

est imo que se r ía  conveniente conocer un poco más e l  sistenia mismo y eso va a a c l a  - 
r a r  muchas dudas. 

E l  señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- A d i f e r e n c i a  de 

l a  l e y  ac tua l ,  és te  es un sistema, desde luego, de etapas m ú l t i p l e s .  Va a gravar  

todas l a s  etapas, desde l a  producción hasta l a  d i s t r i b u c i ó n .  En l a  ac tua l idad,  

solamente es tá  en l a  etapa product iva.  Desde luego, además de es to  también se 

gravará l a  importación. 

Desde luego, e l  sec tor  p r ivado también nos ha observado de por  qué se 

grava l a  importación de bienes corporalés~muebles y l o s  bienes de c a p i t a l .  No 
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t i e n e  ninguna r e l a c i ó n  con e l  arancel aduanero, porque se nos ha planteado que 

hay una especie de con t rad icc ión  e n t r e  l as  medidas que e l  Gobierno toma, de i r  

se acercando cada d ía  más para l os  aranceles tecnocomunes ( foné t i co )  y es te  

gravamen que aparece ahora a l a  importación de productos. ¿Pero l a  importación 

se grava con qué o b j e t o ?  Primero, para hacer ap l  i cac idn  e s t r i c t a  y completa a l  

p r i n c i p i o  país-dest ino,  que supone que l a  soberanía nuestra t r i b u t a r i a  se a p l i -  

ca de pleno sobre e l  producto que se importe para i gua la r  l a  carga t r i b u t a r i a  

del producto nacional  con e l  importado. En l a  ac tua l idad,  solamente e l  produc- 

t o  nacional  es tá  a f e c t o  a impuesto, y e l  producto importado, cuando l o  t r a e  d i -  

rectamente e l  usuar io,  no paga impuesto. Entonces, pr imero para c o r r e g i r  eso, 

l a  importación e s t a r í a  a fec ta .  

En segundo término, para f a c i l i t a r  l a  admin is t rac ión  y c o n t r o l  de l  i m  - 
puesto. La cadena de autocont ro l  a que hacía mención hace un momento, empieza 

justamente en l a  importación. Pero e l  impuesto pagado a l  importar  se da de c ré-  

d i t o  de inmediato, a l  mes s igu iente ,  de l as  operaciones gravadas. De modo que, 

en buenas cuentas, práct icamente es tá  trasladándose e l  impuesto a l as  etapas s i  - 
guientes; o sea, e l  c r é d i t o  y ,  por  l o  tan to ,  l a  importación e s t a r í a  exenta, pero 

se cumplen esas f i na l i dades .  

Ahora, como ya se exp l i có?  l a  mecánica del impuesto es de un autocon - 
t r o l  e n t r e  comprador y vendedor, con excepciones mínimas para que Pueda func io  - 
nar, ya que hay un c r é d i t o  que se va ti-aspasando de comprador hasta vendedor, y 

as5 hasta que l l egue  a l  consuinidor. Entonces, e l  p r i n c i p i o  adoptado es, pr imero, 

ampl i t u d  t o t a l  de l  c r é d i t o .  En e l  pr imer proyecto que se presentó se decía sola - 
mente que se daba un c r é d i t o  en l a  etapa de fabr icante ,  productor ,  pero para e l  

comercio era  l i m i t a d o .  E l  c r é d i t o  solaraente se daba por l os  bienes corporales 

que adqu i r ía  para su reventa. En cambio, a l  productor  se l e  daba también por l os  

bienes de c a p i t a l .  Se h i c i e r o n  l l e g a r  l as  primeras obsecvaciones, y se ha pro  - 
puesto ahora en es te  proyecto un c r é d i t o  amplio; es d e c i r ,  para todos l o s  bienes 

de uso y consumo y rebajables de inmediato, en l os  períodos s igu ientes ,  del  t o  - 
t a l  del  c r é d i t o ;  o sea, e l  impuesto pagado a l  a d q u i r i r  e l  b ien.  De t a l  manera 

que e l  problema planteado i n c i d e  pr inc ipa lmente  en los  biei ies de c a p i t a l  y habr ía  

un derecho a c r é d i t o  de inmediato y como, por  l o  general,  son sumas considerübles, 

es probable que sean muy super iorcs a l as  ventas gravadas del período en e i  cual  

se vaya a reba ja r  y ah í ,  naturalmente, quedará un saldo considerable.  De ahí  na- 

ce l a  observación de que ese saldo i r á  trabajando ese mes hacia adelante d isminui  

doscon l o  que l e  puede a fec ta r  l a  i n f l a c i ó n ,  hasta que l legue e l  momento en que ya 

se haga e f e c t i v o .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- A m i  modo de 

ver,  es indispensable encontrar  algún sistema que c o r r i j a  l a  desva lor izac ión del 

crédi tc)  a favo r  que l e  pueda quedar a l  f a b r i c a n t e  o a l  comerciante, porque, de l o  

c o n t r a r i o ,  l as  c i f r a s  puede17 ser  enormemente grandes y l a  verdad es que vamos a 

vo l ve r  a l  inipuesto a l a  compraventa excesivo. Considero que, en rea l idad,  debe po - 
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der e x i s t i r  algún sistema, porque s i  no, se va a p roduc i r  o t r a  vez por  eso, d i s -  

t o r s i ó n .  Son m ú l t i p l e s  !as ac t iv idades i n d u s t r i a l e s  a l  margen del problema qf;e 

acaba de mencionar e l  señor U r r u t i a ,  de  l os  bienes de c a p i t a l .  Por ejemplo, fa- 

b r i can tes  de cuaderrios que compran papel en un período, l o  fabr ican y l o  venden 

todo concentrado; l os  uniformes y l o s  tex tos  de es tud io ,  son todos productos que 

se venden en un determinado mes y se fab r i can  en un período bastante la rgo.  Tam- 

b ién  l o s  t e x t i l e s ,  que compran lana durante une época determinada y acumulan, 

e t c .  Son i~:uchos. Así  que yo d i r í a  que cas i  no hay a c t i v i d a d  i n d u s t r i a ?  que no 

tenga un probiema de éstos que ha señalado e l  señor U r r u t i a .  A m i  j u i c i o ,  las  

ot.servaciones que se han hecho son muy atendil, les y van a c rear  un problema bas- 

tan te  se r io .  

E l  señor HINISTRO DE COORDINACION ECONOMICA.- A m i  j u i c i o ,  e l  pr imer 

pensamiento es que debemos c o n t r o l a r  l a  i n f l a c i ó n .  Q u i s i e r a  también que a l  m i -  

r a r  es te  problema, a s í  como o t ros ,  en l a  reforma t r i b u t a r i a ,  se tenga muy presen - 
t e  l a  l e g i s l a c i ó n  del  Area Andina. No q u i s i e r a  que nos fuéramos a topar con pro  - 
blemas de l e g i s l a c i ó n  de l  Area Andina que sean c o n t r a Q i c t o r i o s  en determinado mo - 
mento. Lo d igo  como una observación general,  pero creo que conviene t e n e r l o  p r e  

sente. Por ejemplo, cuando se hace mención a l a  f a c u l t a d  p res idenc ia l ,  a l a  do - 
b l e  f a c u l t a d  de negociar cua lqu ie r  convenio de doble t r i b u t a c i ó n ,  hay que m i r a r  

l a  reso luc ión  número t a n t o  del Area Andina. Es dec i r ,  hay que tener  presente todo 

ese t i p o  de re ferenc ias  de manera de e v i t a r  cua lqu ie r  t i p o  de aper tura  que, en un 

momento determinado, nos sorprendan con alguna d i spos ic ión  que no hemos tomado en 

cuenta. No estoy muy absolutamente seguro de que se pueda decre tar  l ibremente e l  

24% de impuesto a l  producto in ternado s i n  a f e c t a r  alguna d i spos ic ión  i n te rnac io -  

n a l .  De manera que p e d i r í a  que también se t u v i e r a  presente eso. Simplemente, es 

toy  planteando un problema, porque no tengo seguridad, pero s í  me preocupa e l  he 

cho de que no se presenten problemas. 

Comparto l a  op in ión  de todos los  presentes en cuanto a que$este dese - 
q u i l i b r i o  que se produce e n t r e  e l  momento en que uno compra e l  insumo y paga a 

un c i e r t o  n i v e l  de escudos, y vende ese producto a o t r o  n i v e l  de escudos hay una 

pérd ida que hace que hay que pensar en 1 a pos i b i 1 i dad de encontrar  a 1 go, esperan - 
do que sea operable. De o t r a  manera nos vamos a encontrar  con una mecánica que es 

absolutamente impract icable.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- En es to  nos encontramos que no había n i n  - 
guna razón teó r i ca ,  s ino  que era  una razón p r á c t i c a  para tener  dudas. E l  punto 

hay que v e r l o  con más d e t a l l e .  

Antes que se pase a l  o t r o  tema, qu iero  l lamar l a  a tenc ión sobre a lgo  

que, s i n  duda alguna, va a tener que preocuparnos mucho. 

E l  impuesto a l  v a l o r  agregado es un t r i b u t o  que a l a  gente l e  es d i f í -  

c i l  de entender, es d i f i c i l  de a p l i c a r  y requ iere  un grado de educación prev ia ;  
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requiere un grado de mecanización de la información bastante alto y una coordina 

ción bastante amplia y perfeccionada en este materia. Toco el punto, porque es- 

to debe especialmente preocuparnos y, de hecho, la asesoría con que estamos con- 

tando de la O.E.A. ha estado concentrada en esta materia para impedir que se pro- 

duzcan problemas graves. Incluso, en Europa se produjeron. 

Además, quiero decir que, dado que le estamos poniendo las condiciones 

a este tributo de que tenga una recaudación equivalente a la que tienen los otros 

impuestos indirectos actualmente en vigencia, tal vez debería darse una norma de 

elasticidad para modificar la tasa en el curso del año, si es que ello fuera re - 
querido. La razón es que, evidentemente, no haya una caída de la tributación en 

materia indirecta. 

Toco estos dos puntos, porque, obviamente, la parte de comprensión por 

parte de los que van a tener que aplicar el impuesto, la parte de control, de me - 
canización requiere un especial esfuerzo y, aun así, estimo que no hay garantía 

de que el sistema entre en régimen en un período relativamente breve de tiempo. 

Según me hacía ver el señor Ministro de Economía, este punto evidentemente se ha - 
bía estado discutiendo respecto de la aplicación del impuesto en otros países la - 
ti noamer icanos. 

El señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- Otro punto que 

se ha hecho presente dice relación con el otorgamiento de un crédito por los stocks 

existentes a la puesta en marcha del sistema. El proyecto no considera ningún 

crédito por los stocks. Considera para ello una serie de dificultades de tipo 

administrativo. Primero, desde luego si hubiera la seguridad absoluta de que es- 

te sistema rija el 2 de enero del próximo año, tendríamos la facilidad de que al 

31 de diciembre están los inventarios confeccionados de la mayor parte de las em - 
presas del país. Si por cualquiera circunstancia rigiera cualquier otro mes del 

año, no tendríamos esos inventarios y, en consecuencia, tendríamos que solicitar 

una declaración jurada de existencia de más o menos unas 200 mil a 250 mil decla - 
raciones; o sea, un inventario jurado de su existencia a la fecha, para saber 

cuál es la cantidad de impuesto que tendríamos que considerárselo como un crédi- 

to que tendríamos que devolvérselo. Habría productos con tasa del 24%; insumos 

con tasa del 8%; habría productos con SO%, y, desde luego, hay en este momento 
mercadería exenta. Entonces, todo eso que estarfa simplemente entregado al con- 

tribuyente en un determinado momento, sería declarado a nosotros y me atrevería 

a decir que no podríamos, en un lapso pequeño, tener que revisar esas 250 mil de - 
claraciones para ver si es exacto el impuesto que se está pagando. Estimamos que 

se pierde el rendimiento de los dos primeros meses; vale decir, en moneda de es- 

te año, unos 30 mil millones por mes. Treinta mil millones es el rendimiento ac- 

tual de solamente el impuesto a la compraventa. 

El señor DI.RECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En realidad, éste es el pun- 

to más grave que se plantea de la situación en este aspecto muy general: que los 
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ingresos por  concepto de es te  impuesto ser ían,  probablemente, cero l o s  dos o  

t r e s  pr imeros meses. En rea l idad,  sobre e s t o  se ha consultado y  se ha conver- 

sado sobre una a l t e r n a t i v a  de so luc ión ,  que es a p l i c a r  en e l  pr imer tiempo una 

tasa un poco más reducida que l a  tasa normal que se determine, para compensar, 

entonces, l o s  stocks que t ienen los  contr ibuyentes.  Pero esa mater ia se estáa 

d iscut iendo y es t% en es tud io  y  es fundamental l a  dec i s ión  que se tome a  n i v e l  

super io r  para d e j a r  ya afirmadas estas ideas y  soluciones que se están s u g i r i e n  - 
do. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Un punto se r ía  l a  d i c t a -  

c i ó n  de l a  l e y  desde e l  2 de enero. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Ese es un punto. La reforma 

de l a  ren ta  en p r i n c i p i o  es tá  aceptada a p l i c a b l e  a  contar  del  2 deiienero. E l  i m  - 
puesto a l  v a l o r  agregado se ha pensado que sea a l  31 de marzo. Entonces, eso 

t i e n e  esos inconvenientes que se han planteado y  es ahí  donde precisamente hay 

que e s t u d i a r  ya una d e f i n i c i ó n  de estos puntos básicos que, a  m i  j u i c i o ,  t i e n e  

que ser  tomada a  n i v e l  de los  M i n i s t r o s  de Coordinación Econó-mica, de Economía 

y  de Hacienda. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- Una observa 

c ión  in teresante  que estábamos conversando rec ién  con e l  M i n i s t r o  de Hacienda es 

l a  s igu ien te .  Por ejemplo, depende de l a  forma en que se ap l i que  y  e l  p lazo en 

que se ap l ique,  se nos podría presentar  e l  s igu ien te  problema: que los  fabr ican-  

tes  tenderían en es te  momento a  acumular un gran stock de productos terminados y  

b a j a r  enormemente su ex i s tenc ia  de mater ias primas, l o  que nos c r e a r i a  un p rob le  - 
ma bastante s e r i o  desde e l  punto de v i s t a  de l a  i n f l a c i ó n  y  de l o  que nos i n t e r e  - 
sa tener, ya que nos in te resa  tener  una gran o f e r t a .  Deberíamos tender a  es ta  - 
b lecer  un esquema en que les  convenga b a j a r  sus stocks de productos terminados 

y, a l  revés, aumentar su e x i s t e n c i a  de mater ias primas. Eso es l o  que nos con - 
v iene desde e l  punto de v i s t a  de l a  lucha cont ra  l a  i n f l a c i ó n  y ,  a  m i  j u i c i o ,  ese 

punto t i e n e  mucha importancia y  m i  sugerencia se r ía  que es tud iaran a lgo  que los  

i ncen t i ve  a  eso. 

E l  señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- En keal idad,  ésa 

es l a  idea. A p l i c a r  una tasa rebajada en l a  pr imera etapa es una de las  so luc io -  

nes. 

E l  señor MINISTRO DE ECON0MIA.- O sea, i ncen t i va r  a  que vendan todo y 
no 

que, a  l a  vez, se r ía  para da r les /c réd i to .  Lo que nos interesa,  en rea l idad,  es 

que t r a t e n  de b a j a r  su e x i s t e n c i a  de productos terminados, porque s i  bajan l a  

ex i s tenc ia  de mater ias primas ahora, naturalmente desde e l  1 "  de enero en adelan 

t e  van a  e s t a r  comprando mucho más que l o  normal y  van a  e s t a r  teniendo un c r é d i  - 
t o  mucho más que e l  normal. 

A m i  j u i c i o ,  es importante que l a  Junta conozca e l  t i p o  de d i f i c u l t a -  

des que t i e n e  esto, porque, probablemente, va a  haber que hacer una s e r i e  de a r r e  
- 
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glos para acomodar e l  sistema. 

E l  señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- E l  o t r o  punto i n  - 
teresante que nos han representado d i c e  r e l a c i ó n  con l o s  gastos f inanc ieros .  E l  

proyecto d i ce  que l a  base imponible de es te  sistema, de es te  impuesto es ta rá  con2 

t i t u i d a  por  e l  v a l o r  de venta de los  bienes corporales muebles, pero dent ro  de l  

v a l o r  de venta se considerarán rubros t a l e s  como éste:  l o s  in tereses y rea jus tes  

que accedan a l a  operación. 

Se nos ha hecho presente que estos gastos f i nanc ie ros  nosotros l o s  con - 
sideramos v a l o r  de venta para a p l i c a r  e l  impuesto y, en cambio, s i  se pactaran 

separadamente por  o t r o  con t ra to  que no es de compraventa, por  un mutuo, e s t a r í a n  

regulados por  e l  decreto 455, sobre mercado de c a p i t a l e s .  Entonces, ba jo  es te  res - 
pecto, e l  i n t e r é s  en l o s  c r é d i t o s  a c o r t o  p lazo,  que no pasa a l  I .P.C. ,  no paga - 
r í a  n i  compraventa p i  ren ta .  En cambio, en e l  proyecto nosotros planteamos que 

estos gastos f i nanc ie ros  formen p a r t e  del  v a l o r  de venta también ba jo  e l  punto 

de v i s t a  de l a  adminis ' tración y c o n t r o l  del  impuesto, porque tememos que e l  con- 

t r i buyen te ,  a l  obtener es ta  f a c i l i d a d ,  va a vender l os  productos a un p r e c i o  equis 

a l  contado, pongamos a 40 m i  1 escudos un te rno,  y e l  r e s t o  va a 1 1 ega r a l o s  80 

m i l  escudos que, supongamos que sea e l  v a l o r  rea l  del  terno,  van a ser  in tereses 

y rea jus tes ,  cua lqu iera  de l a s  dos s i tuac iones,  quedando ba jo  e l  I . P . C . ,  y  noso- 

t r o s  no vamos a cobrar  sobre ese agregado, sobre esos gastos f inanc ieros .  Enton 

ces, e l l o s  nos dicen: muy b ien,  Uds. nos a p l i c a n  impuestos sobre e l  t o t a l ;  yo pac  

t o  entonces, hago o t r o  con t ra to  separado en e l  mismo momento. Y eso quedaría regu - 
lado por  e l  decreto 455. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Este es o t r o  de los  problemas de l a  i n -  

f l a c i ó n  que, s i  no hubiera i n f l a c i ó n ,  no se presentar ía ,  porque solamente ser ían  

l o s  in tereses rea les  l o s  que e s t a r í a n  pagando, porque const i tuyen pa r te  del  v a l o r  

agregado que aparece en los  rea jus tes .  Realmente, hay va r ias  razones. En l a s  

transacciones se cobra sobre e l  p r e c i o  del  producto, incluyendo intereses y rea - 
jus tes .  Hay una segunda razón: que e l  impuesto se hace incon t ro lab le  s i  acaso no 

fuera  hecho en esa forma. La te rce ra  observación que hay que hacer es que es pos i  - 
b l e  realmente que se const i tuyan operaciones de t ransacción doble. Una venta a l  

contado y un c r é d i t o  para poder so l ven ta r  e l  v a l o r  de esa venta. Bueno, ya eso es 

i n e v i t a b l e .  Esa forma de operar  es práct icamente imposible de c o n t r o l a r  y  donde 

se produzca, se produjo: 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- S i  se rea jus-  

t a  e l  c r é d i t o  hasta e l  momento en que se perc ibe  e l  v a l o r  de l a  venta, va a i n  -- 
c l u i r  e l  rea jus te .  No hay absolutamente ningún problema. No se cobra e l  impuesto 

por  e l  v a l o r  de reva lo r i zac ión ,  de rea jus te ,  porque también se es tá  reajustando 

e l  c r é d i t o ,  e l  impuesto que se pagó. Amarra l as  dos cosas. Por eso, s i  l as  dos 

cosas se amarran, en r e a l i d a d  l a  observación desaparece. 
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El señor DIRECTOR DE ESTUDIOS DE IMPUESTOS INTERNOS.- La Última obser- 

vación es la que dice relación con el sistema de ventas. 

Plantea la Cámara Central de Comercio que el impuesto se vaya devengan - 
do a medida que se .pague el precio. Esto es referente a las ventas al crédito. 

Sobre eso habría que explicar lo siguiente. La ley actual y todas las leyes que 

hemos tenido en el paCs han atendido, para establecer el momento en que se deven- 

ga el impuesto, a un hecho jurídico: la celebración del contrato que genera el 

impuesto; vale decir, compraventa. Y el proyecto contempla un hecho real: atien - 
de solamente al momento en que se emite la factura o se entrega la mercadería. O 

sea, hay un concepto totalmente cambiado. Hemos abandonado el sistema jurrdico 

con un hecho real que es la emisión de un documento llamado factura, o si la en- 

trega hubiera ocurrido antes, en el momento de entrega de la mercadería con el 

fin de que no se vaya posponiendo la entrega de la factura a límites incontrola- 

bles. 

Por lo tanto, tanto las leyes anteriores como ésta consideran que el 

impuesto, desde luego, no va incluido entre las facultades que tiene el contribu - 
yente de dar el plazo que él estimeconveniente. El impuesto que corresponde a 

este tercero, Fisco, no se fía. Eso es lo fundamental. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- A continuaci6n y en forma 

muy rápida, se va a exponer la parte correspondiente a codificación tributaria. 

e) El señor DIRECTOR JURlDlCO DE IMPUESTOS INTERNOS.- Un análisis del actual siste- 

ma tributario nos permite reseñar brevemente su desarrollo legal. 

En ello, podríamos citar, en primer lugar, que toda la legislación tri - 
butaria se encuentra diseminada o atomizada prácticamente en numerosísimos tex - 
tos legales. Basta citar a este respecto que sólo la ley de impuestos a 10s es- 

pectáculos tiene cerca de 200 textos complementarios. 

En segundo lugar, el sistema no es fácil, a pesar de que descan 

sa, principalmente, sobre dos impuestos principales: el impuesto a la ley de la 

renta y a la pertenencia de bienes corporaless mueblez. Y, además, están tiicemina - 
dos múltiples impuestos, más de 100 tributos distintos que se refieren a toda cla - 
se de actividades. Una tributación prácticzmente imposible de conocer. 

Además, es falto de calificación, tanto en sus objetivos como en la téc - 
nica jurídica empleada; inestable. Baste señalar que durante el actual Gobierno 

se ha modificado el C6digo Tributario en diez oportunidades distintas; la ley de 

la renta, en 14; la ley de la compraventa, en 15, lo que obliga al estudio del de - 
creta ley respectivo y, posteriormente, a los funcionarios del Servicio y a los 

contribuyentes a tomar conocimiento de eso para poder aplicarlo. 

Una quinta característica del sistema es que es fácil de evadir, ya sea 

a través de mecanismos legales, ya a través de interpretaciones jurídicas. Además, 
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es regres ivo .  

Y, por  Úl t imo,  un mismo hecho se l o  grava con d i s t i n t o s  t r i b u t o s .  Un 

ejemplo: un v i a j e  a l  e x t e r i o r  hoy es tá  gravado con e l  !impuesto especia l  a  l os  

v i a j e s  de 50 m i l  escudos; un impuesto especia l  a  l o s  v i a j e s  que se i n i c i a n  en 

l a  Comuna de Barrcincas; un impuesto especia l  de 4 dólares por v i a j e ;  un impuesto 

especia l  a l  tur ismo del 2%, que se a p l i c a  en r e l a c i ó n  a l  pasaje y, por ú l t imo ,  

Impuesto de s e r v i c i o ,  que se a p l i c a  también en r e l a c i ó n  a l  v a l o r  de l  pasaje, pe- 

r o  s ó l o  por  e l  tramo comprendido e n t r e  e l  i n i c i o  del pasaje hasta l a  f r o n t e r a  

ch i lena.  

Todo eso hace tremendariiente engorroso e l  ac tua l  sistema, de muy d i f í -  

c i l  conocimiento, de muy d i f í c i l  a p l i c a c i ó n  y  cas i  imposible de f i s c a l i z a r .  Y de 

ahí  l a  gran evasión que se observa. 

Todo e l l o  l l e v ó  a l  S e r v i c i o  a l  convencimiento de que e ra  necesario co- 

d i f i c a r  e l  r6gimen t r i b u t a r i o  sobre l a  base de un número muy l i m i t a d o  de impues- 

tos,  de amplia base imponible y  de a p l i c a c i ó n  s e n c i l l a .  Para es te  o b j e t o  preparó 

precisamente e l  t e x t o  que, en general,  cont iene los  p r i n c i p a l e s  medios de impues 

tos  que r i g e n  en C h i l e  y  que se proponen mantener. 

Ahora, dent ro  de alguna c o d i f i c a c i ó n ,  se t iende a  es tab lecer  un s i s t e -  

ma i ; r i bu ta r io  rac iona l ,  armónico, coherente e n t r e  l o s  d i s t i n t o s  impuestos. Además, 

con un Código que es una a p l i c a c i ó n  rac iona l  del  sistema,una forma más lóg i ca  de 

agrupar en un mismo cuerpot~ lega l  d i s t i n t a s  mater ias pero que 't ienen un mismo ob je-  

t i v o ;  se l og ra  un mejor conocimiento de todas l a s  d ispos ic iones y, por  ende, e l  

mejor cumplimiento de l a s  mismas. 

En l a  ac tua l idad,  muchas veces e l  cont r ibuyente  basa l a  evasión en l a  

f a l t a  de conocimiento de l a  l e g i s l a c i ó n  v igente.  Por o t r a  pa r te ,  es~prác t icamen-  

t e  imposible a l  contr ibuyente,  e  inc luso a l  e s p e c i ~ a l i s t a ,  saber qué normas r i g e n  

y ,  luego, sabiendo cuál  es l a  norma, poder la a p l i c a r  con exac t i t ud .  

A  m i  j u i c i o ,  éstas son las  grandes c a r a c t e r í s t i c a s  del  sistema i r i b u t a  - 
r i o  ch i l eno .  

Todos estos problemas se solucionan en p a r t e  a  t ravés de alguna c o d i f i  - 
cación y a  e l l a  han tendido, en general,  d i s t i n t a s  normas legales.  En Ch i le ,  por  

ejemplo, l a  l e y  11.575, l a  que r :s tab lec ió  e l  impuesto a  l a  compraventa en agosto 

de 1954, f a c u l t ó  a l  Presidente de l a  República para c o d i f i c a r  e l  sistema t r i b u t a  - 
r i o .  Desgraciadamente, esa labo r  se encargó a  una mis ión que no log ró  dar  té rmi -  

no a  su o b j e t i v o  en e l  p lazo f i j a d o .  Y, poster iormente, l a  l e y  13.305, de 1959, 

f a c h l t ó  a l  Gobierno que rec ién  asumía, de l  señor Alessandr i ,  para c o d i f i c a r  nue- 

vamente e l  sistema t r i b u t a r i o .  Por desgracia, só lo  alcanzó a  aprobar dentro del 

p lazo que se l e  f i j ó  e l  ac tua l  Código T r i b u t a r i o ,  pero que fue de Índo le  proce - 
sa l .  No t r a t a  de mater ias substant ivas.  
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Por o t r a  pa r te ,  en general,  todos l o s  e s p e c i a l i s t a s  t r i b u t a r i o s  del 

Programa Conjunto de l a  O.E.A. y del  B I D  sobrc l a  admin is t rac ión  de impuestos y 

e l  Consejo Norteamericano Económico y Socia l  se i n c l i n a n  por  l a  c o d i f i c a c i ó n  t r i  - 
b u t a r i a  que es, precisamente, a l o  que nosotros estamos tendiendo a t ravés de es - 
t e  t e x t o  que hemos hecho. 

E l  t e x t o  en s í  cont iene e l  Código T r i b u t a r i o  Procesal y en es ta  etaps 

se es tá  presentando l a  agrupación de l a s  d i s t i n t a s  leyes t r i b u t a r i a s  en t r e s  

grandes rubros: l a  l e y  de impuestos d i rec tos ,  que comprende l a  l e y  de l a  renta;  

l a  l e y  de impuesto t e r r i t o r i a l ,  que prá i t i camente  no se a l t e r a ,  pero se l e  da 

una nueva es t ruc tu ra ;  l o  mismo sucede con l a  l e y  de impuesto a la5 herencias, que 

se a l te ra .só10  en p a r t e  a f i n  de hacer la  más a p l i c a b l e  y más f á c i :  en su t ram i ta -  

c ión ,  y l o s  impuestos va r ios  a l a s  patentes de automóvi les y a l o s  v i a j e s  a l  ex te  - 
r i o r .  

E l  segundo cuerpo lega l  que se propone es l a  l e y  de impuestos i n d i r e c -  

tos .  Esta es tá  formada por  l a  l e y  sobre impuesto a l  v a l o r  agregado, a :as ventas 

y prestaciones de s e r v i c i o s ;  por e l  impuesto a l a  producción de l o s  a lcoholes y 

tabacos, que nc t ienen a l t e r a c i ó n ;  l a  l e y  de impuestos a l os  espectáculos, que s í  

se a l t e r a  fundamentalfiiente en cuanto se da un nuevo t e x t o  de l a  misma y se terrni-  

na con todo ese grupo inmenso de leyes. Baste c i t a r  que una entrada a un espec - 
t á c u l o  t i e n e  más de 7 impuestos d i s t i n t o s .  Y,  además, se incorpora a es ta  l e y  e l  

impuesto de t imbres recientemente aprobado por  decreto del 22 de agosto de 1974. 

El t e r c e r  cuerpo lega l  que conformaría es ta  e s t r u c t u r a  p r e v i a  de un CÓ - 
d igo  ún ico  s e r í a  l a  l e y  de fomento reg iona l  y s e c t o r i a l ,  que contendría todas las  

d ispos ic iones de exsnciones o f ranqu ic ias  t r i b u t a r í a s  hoy dispersas en más de m i l  

normas d i s t i n t a s  a que deben someterse. 

A nuest ro  j u i c i o ,  durante 1975 se t ienen que p roduc i r  pequeños a j u s t e s '  

en l a  a p l i c a c i ó n  de l a  l e y  de impuesto a l a  renta,  e igual  cosa va a suceder con 

l a  a p l i c a c i ó n  del  impuesto a l  v a l o r  agregado y, en consecuencia, luego de es te  pe - 
r íodo  de experimentación estamos estudiando l a  implantación ya de un Código Unico 

T r i b u t a r i o ,  t a n t o  procesal como substant ivo,  para que en t ra ra  a r e g i r  con toda l a  

l e g i s l a c i ó n  de t r i b u t a c i ó n  in te rna  a contar  del  1 "  de enero de 1976. 

Eso, en general sobre cod i f i cac ión .  

Al margen de l a  c o d i f i c a c i ó n ,  nosotros estamos int roduciendo algunas mo - 
di f i cac iones  a l  Código T r i b u t a r i o .  S i  b ien  es c i e r t o  que és te  r i g e  desde 1960 y 

que ha s i d o  a l t e r a d o  ahora Ú l t imo en numerosas oportunidades, t i e n e  bastantes de- 

fectos . Y uno de estos grupos de d ispos ic iones t iende,  precisamente, a c o r r e g i r  

c i e r t o s  e r ro res  formales o de redacción de que adolece e l  ac tua l  Código. 

E l  segundo grupo de d ispos ic iones t iende a a c l a r a r  c i e r t o s  preceptos de 

i n t e r p r e t a c i ó n  equívoca que han dado margen a f a l l o s  de l a  Excma. Corte Suprema. En 
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algunos casos, nosotros estamos aceptando e l  c r i t - e r i o  de l a  Corte Suprema. En o t r o s  

casos, estamos adecuando l a  redacción a l  c r i t e r i o  del Se rv i c io  a f i n  de terminar ,  

eso sí,con e l  problema, porque estimamos q u e . n u e s t r o . c r i t e r i o  es e l  que debe preva- 

l ece r .  

En t e r c e r  lugar ,  hay o t r o  grupo de d ispos ic iones que t iende a hacer más 

operante l a  labor  del  Se rv i c io ,  y o t r o  que pers igue hacer más expeditos l o s  dere - 
chos de los  contr ibuyentes.  Para e s t e  e fec to ,  nosotros terminamos con l a  consig- 

nación p rev ia  para apelar  de una sentencia del D i r e c t o r  de Impuestos Internos.  Ter - 
minamos también con l a  o b l i g a c i ó n  de pagar previamente l as  mu l ta r  para poder ape- 

l a r  de éstas,  por  est imar que ya con los  sistemas de rea jus tes  que se han incorpo- 

rado a l  Código e l  cont r ibuyente  es tá  debidamente sancionado y tampoco hay p e r j u i  - 
c i o  para e l  i n t e t é s  f i s c a l  que e l  cont r ibuyente  se a t rase un poco en e l  pago. 

Un qu in to  grupo de d ispos ic iones t iende a incorporar  estas normas, que 

están contenidas en l a  l e y  de impuesto a l a  ren ta  o en l a  l ey  de impuesto a las  he - 
rencias dentro del Código, por ser  normas de t i p o  general.  Tales son, por  ejemplo, 

aquel las que dicen r e l a c i ó n  con e l  secreto de las  declaraciones de impuestos que 

están contenidas con l a  l e y  de renta, pero que deberían incorporarse a l  Código. 

También hay c i e r t a s  d e f i n i c i o n e s  en l a  l e y  de l a  ren ta  por concepto de con t r i buyen  

tes,  de personas, de representantes, que son normas generales que no t ienen por  qué 

e s t a r  separadas. 

V e l  Ú l t imo grupo de d ispos ic iones que a l t e r a n  e l  Código d icen r e l a c i ó n  

con e l  d e l i t o  t r i b u t a r i o .  Estas t ienden, por una pa r te ,  a a g i l i z a r  e l  procedimien - 
t o  penal en caso de d e l i t o  t r i b u t a r i o  y ,  por o t r a ,  a sancionar más drást icamente 

e l  d e l i t o  t r i b u t a r i o .  A m i  j u i c i o ,  só lo  con r e l a c i ó n  a es te  ú l t i m o  punto hay mate - 
r i a s  c o n t r o v e r t i b l e s .  

Nosotros estamos proponiendo e leva r  l a  pena para e l  d e l i t o  t r i b u t a r i o ,  de 

p r e s i d i o  menor en su grado mínimo a medio, que es actualmente; v a l e  dec i r ,  de 61 

d ias  a 3 años y un día, a p r e s i d i o  menor en su grado medio a máximo; es to  es, de 
a 

541 días a 5 años. ¿Qué ocur re? Que en es te  rnomento/cualquier contr ibuyente,  por  

e l  s o l o  hecho de tener buena conducta a n t e r i o r  y de pagar l os  impuestos; es to  es, 

reparar  e l  mal causado, se l e  disminuye l a  pena y, en consecuencia, no hay c o n t r i -  

buyente que pueda ser  sancionado efect ivamente con una pena que l o  p r i v e  de l i b e r -  

tad. En cambio, s i  nosotros elevamos l a  pena en l a  forma que he señalado, aunque 

tenga e l  cont r ibuyente  buena conducta a n t e r i o r ,  ... 
--Cambio de l a  c i n t a  de l a  grabadora. 

... va a ser  sancionado con pena corporal  p r i v a t i v a  de l i b e r t a d .  A m i  

j u i c i o ,  és te  es uno de los  puntos c o n t r o v e r t i b l e s  que puede aceptar e l  c r i t e r i o  ac - 
t u a l ,  o e levarse l a  sanción. 

Por o t r a  par te ,  re fe ren te  a l  impuesto a l  v a l o r  agregado, nosotros l o  es- 

tamos considerando como una f i g u r a  d e l i c t i v a  especia l  y l o  estamos sancionando tam - 
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bien con penas p r i v a t i v a s  de l i b e r t a d  a f i n  de impedir de p a r t e  de los  con t r i bu -  

yentes cua lqu ie r  manejo doloso en las  informaciones que puedan proporc ionar a l  

S e r v i c i o  con e l  o b j e t o  de obtener un menor pago en e l  cos to  respect ivo.  

E l  Ú l t imo punto que también, a m i  j u i c i o ,  es c o n t r o v e r t i b l e  se r ía  l a  

mantención del hecho de que l o s  d e l i t o s  t r i b u t a r i o s  sean excarcelables;  e s t o  es, 

que e l  i n f r a c t o r  pueda obtener l a  l i b e r t a d  cond ic iona l  una vez declarado reo. En 

general,  dentro de los  d e l i t o s  económicos de contempla e l  hecho de ser  inexcarce - 
lab les  estos d e l i t o s .  Las in f racc iones a l  comercio e x t e r i o r  están sancionadas por 

l o  menos por  un período mínimo de 6 meses. En cambio, en mater ias t r i b u t a r i a s  o 

impos i t i vas ,  basta que e l  i n f r a c t o r  r i n d a  l a  f i anza  que e l  juez l e  f i j e  --en es- 

t e  cuerpo lega l  se es tá  elevando, eso s í ,  a un mínimo del  10% de l o s  impuestos 

evadidos--, para que obtenga su l i b e r t a d  condic ional  inmediata. 

En e l  proyecto de Código que hemos sometido a vuestra consideración no 

se a l t e r a  es ta  s i t uac ión ,  porque estimamos también que son mater ias muy del icadas 

p r i v a r  de l i b e r t a d  a un reo en mater ias t r i b u t a r i a s .  Naturalmente, eso ha r ía  pen- 

sar  mucho más a l  cont r ibuyente  a evad i r  un t r i b u t o .  Es lóg ico ,  pero es una mater ia  

d i s c u t i b l e  y que requ iere  por  c i e r t o  una dec is ión  de l a  H. Junta de Gobierno. 

Estos son los  puntos c o n t r o v e r t i b l e s  en materi.a t r i b u t a r i a .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- En l a  codi  - 
f i c a c i ó n  de l a  penal idad por  evasión de impuestos, de cua lqu iera  forma que sean, 

aquí se es tá  par t iendo de l a  base de d e j a r  es tab lec ido  a p r i o r i  que e x i s t e  e l  he- 

cho de que ha habido evasión. Hay que demostrar l a  c u l p a b i l i d a d  para poder hacer 

e f e c t i v o  e l  cas t igo .  En Estados Unidos es a l  revés: l a  persona t i e n e  que demos - 
t r a r  su inocencia, en l uga r  de que se l e  demuestre su cu lpab i l i dad .  Basta l a  pre-  

sunción para i n i c i a r  l a  acción. Esa es, t a l  vez, l a  cosa más f u e r t e  que t i e n e  en 

es te  momento l a  l e g i s l a c i ó n  norteamericana, que hace que sea tan  escrupulosa en 

mater ia  de impuestos. En e s t e  momento, a Nixon es precisamente l a  presunción l a  

, que l o  t i e n e  en una s i t u a c i ó n  muy d i f í c i l .  Pero en Ch i le ,  nosotros tenemos que de - 
mostrar  l a  cu lpab i l i dad ,  y ,  mientras tan to ,  e l  i nd i v iduo  t i e n e  derecho a e s t a r  en 

1 iber tad ,  a pesar de que ex i s tan  s u f i c i e n t e s  fundamentos para d e c i r  que realmente 

es cu lpab le  de evasión t r i b u t a r i a  vo lun ta r ia .  ¿Qué p o s i b i l i d a d  hay de implantar  

un sistema que sea no exactamente i gua l ,  pero s i m i l a r  a l  de E€. UU., s i n  abando- 

nar  nuestro c r i t e r i o  l ega l ,  t r a d i c i o n a l ,  h i s t ó r i c o ?  Claro que es un arma muy d i -  

f í c i l  de manejar s i  e l l o  no se hace en buena forma. 

E l  señor DIRECTOR JURlDlCO DE IMPUESTOS INTERNOS.- En general,  dent ro  de 

nuestra legisdqación l a  buena fe se presume. Por l o  menos, dent ro  de l a  l e g i s l a  -- 
c ión  c i v i l .  Dentro de l a  l e g i s l a c i ó n  penal,  los. d e l i t o s  se estiman vo lun ta r ios .  

Ahora, para que una persona sea declarada reo, deben haber presunciones fundadas 

de cu lpab i l i dad ,  con l o  cual esa persona t i e n e  un c i e r t o  resguardo para hacer va- 

l e r  su derecho. Yo p r e f i e r o  e l  sistema nuestro de tener que es tab lecer ,  por  l o  me - 
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nos respecto del d e l i t o  t r i b u t a r i o ,  pues ya señalaba todos l o s  problemas a que 

da margen l a  i n t e r p r e t a c i ó n  de las  d iversas leyes. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Se po - 
d r í a  hacer una c o d i f i c a c i ó n  más qsenc i l l a .  

E l  señor DIRECTOR JURlDlCO DE IMPUESTOS INTERNOS.- Considero que no se 

va a obtener una c o d i f i c a c i ó n  más s e n c i l l a .  Vemos ;los problemas de l a  renta,  que 

es también donde se pueden evad i r  impuestos, o e l  impuesto a l  v a l o r  agregado. 

Quizás s i  en aquel l os  del ¡ tos  formales o b j e t i v o s  s í  fuera  p o s i b l e  mantener un 

sistema como e l  norteamericano; pero en estos o t r o s  t i p o s  de d e l i t o s ,  que funda - 
mentalmente están i n f l u i d o s  por  l a  i n te rp re rac ión  del  cont r ibuyente  de las  nor -  

mas legales;  en que permanentemente e l  S e r v i c i o  t i e n e  que e s t a r  in terpre tando 

esas normas; en que l a  Corte Suprema en muchas oportunidades es tá  haciendo va- 

r i a r  nuestro c r i t e r i o ,  no me parece p o s i b l e  c a s t i g a r  tan  drást icamente a l o s  

contr ibuyentes o, por Úl t imo,  p r i v a r l o s  t rans i to r i amen te  de l i b e r t a d ,  presumien - 
do que su conducta es dolosa. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Pero en 

su op in ión ,  ¿dónde hay más evasión t r i b u t a r i a :  con nuestro c r i t e r i o  o con e l  de 

Estados Unidos? 

E l  señor DIRECTOR JURlDlCO DE IMPUESTOS INTERNOS.- A m i  modo de ver ,  

es un problema de i d i o s i n c r a s i a .  A l l í  l a  buena f e  realmente no só lo  se presume. 

Emana de cua lqu iera  re lac ión .  Pero est imo que es un sistema pe l ig roso.  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En todo caso, es un punto d i g  

no de es tud iarse  un poco más detenidamente. Se va a es tud ia r  esa p o s i b i l i d a d .  

E l  señor DIRECTOR JURlDlCO DE IMPUESTOS INTERNOS.- En e l  caso de d e l i  - 
tos  re i te rados  nosotros estamos aumentando fuertemente l a  sanción y estamos aumen - 
tando 1g.pena en unos dos o t r e s  grados; o sea, e l  cont r ibuyente  que reiteradamen 

t e  i n f r i n j a  l a  l e y  t r i b u t a r i a  puede l l e g a r  hasta una pena p r i v a t i v a  de l i b e r t a d  de 

20 años y un d ía .  Por l o  tan to ,  es como para pensarlo. La pr imera vez puede l l e -  

gar como máximo a 5 años, pero s i  t i e n e  buena conducta a n t e r i o r ,  se l e  rebaja como 

máximo a t r e s  años y un d ía .  Pero por del  i t os  re i te rados,  r e p i t o ,  puede 1 legar  has - 
t a  20 años. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Dando por  agotado es te  tema, a 

cont inuación cabr ía  t r a t a r  l a  rac iona l i zac ión  de las  leyes de fomento reg iona l  y 

s e c t o r i a l e s ,  t r a b a j o  que ha estado d i r i g i d o  por  don Sergio de Castro y un grupo de 

ODEPLAN. 

f )  E l  señor SERGIO DE CASTRO, DE 0DEPLAN.- En rea l  idad, es te  documento sobre l a s  mate - 
r i a s  de fomento ha s ido  r e p a r t i d o  en es ta  sesión y yo podría hacer un pequeño resu - 
men con las  conclusiones p r i n c i p a l e s ' y ,  de todas maneras, quedar a b i e r t o  a sugeren 

c i a s  que puedan s u r g i r  más adelante. 
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En rea l idad,  l a  frondosidad de l a  reglamentación de las  f ranqu ic ias  y 

exenciones a que se r e f e r i a l e l  señor Andrés Al lende, en es te  caso es realmente 

e x t r a o r d i n a r i a .  En es te  documento están recopi ladas las  p r i n c i p a l e s  exenciones 

que ex is ten .  Hay para todos los  gustos y de todos los  t i p o s ,  desde f ranqu ic ias  

t r i b u t a r i a s  con impuestos d i r e c t o s  de pr imera categoría,  bienes raíces,  patr imo - 
n i a l ,  g loba l ,  ad i c iona l ,  e t c .  Hay también regímenes s u s t i t u t i v o s ,  como para l a  

pequeña miner ía,  l a  pequeña i n d u s t r i a ,  e l  artesanado, l a  a g r i c u l t u r a  y e l  g re  - 
mio del rodado. 'Existen también exenciones para l a  herencia y l as  donaciones. 

En mater ia de impuestos i nd i rec tos ,  ex i s ten  exenciones y rebajas a l a  

compraventa, a l a  c i f r a  de negocios, a l os  t imbres y es tampi l las  y, desde e l  pun - 
t o  de v i s t a  arance lar io ,  l a s  tasas y l o s  impuestos perc ib idos  por  Aduanas son re 
bajados y muchas veces tota lmente exentos. 

Por encima de todo e s t o  hay una s e r i e  de herramientas, que en e l  docu- 

mento se denominan "herramientas pa ra t r i bu ta r ias " ,  que cons is ten en cuotas, con- 

t ingentes,  p roh ib ic iones;  y  todo es to ,  mezclado e n t r e  l as  d i s t i n t a s  regiones, en - 
t r e  ins t i tuc4ones y empresas. De t a l  manera que hay, por ejemplo, en e l  caso de 

Ar ica,  algunas empresas que t i enen  f ranqu ic ias  muy super iores a o t r a s  empresas 

que también están en Ar i ca  y que, inc luso están dent ro  de los  mismos rubros de 

producción. Por l o  tan to ,  todo e s t o  forma una confusión monumental. 

En e l  mes de septiembre, e l  2 o e l  3, nosotros hicimos una presentación 

a l a  Junta acerca de los  p r i n c i p i o s  que informaban e l  proyecto de reforma en que 

estábamos t rabajando y, básicamente, para repasar, l os  p r i n c i p i o s  han s ido  l o s  de 

dar f ranqu ic ias ,  pero solamente a unas pocas regiones, pues es de l a  esencia de 

l a s  f ranqu ic ias  que solamente algunos deben ser  benef ic iados.  En l a  ac tua l idad,  

práct icamente no hay en Ch i l e  a c t i v i d a d  que no tenga alguna f r a n q u i c i a  o alguna 

exención. Y cada exención que se otorga impl ica,  necesariamente, d i sm inu i r  las  

f ranqu ic ias  otorgadas a o t r o s .  De t a l  manera que, para que efect ivamente e x i s t a  

una incen t i vac ión  a c i e r t a s  zonas, t i enen  que ser  pocas zonas. Y es to  l o  d igo  por  - 
que nuestra Comis ión ha r e c i b i d o  por  l o  menos t r e s  o cuat ro  proyectos de regiones, 

algunas bastante minúsculas, que piden f ranqu ic ias ,  porque saben que se es tá  estu-  

diando un régimen de represión de bene f i c ios .  

Básicamente, estamos pensando en f ranqu ic ias  para cuat ro  zonas que son: 

A r i ca  e lquique - - l a  región de Tarapacá-- y  Aisén y Magallanes. 

En l a  reg ión  de Tarapacá e l  problema más á l g i d o  y cas i  e l  Único es e l  de 

l a  reg ión de Ar ica .  La región de lquique es, en rea l idad,  una zona que en es te  mo - 
mento t i e n e  algunos problemas, como l o s  t ienen muchas empresas, muchas ac t i v idades  

en e l  país,  pero afortunadamente lquique t i e n e  una base económica rea l  sobre l a  

cual  se puede sentar  un desar ro l l o .  No es, desgraciadamente, e l  mismo caso de A r i  - 
ca. A r i ca  es una región que, seguramente, va a neces i ta r  un t ra tamiento  bastante 

más incent ivador  que l o  que neces i ta  Iquique. Las exenciones que se han dado has- 
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t a  ahora en l a s  regiones del extremo Norte del  pa i s  han s ido,  básicamente, exen- 

ciones que han promovido e l  uso in tens i vo  de c a p i t a l .  A nuestro parecer, es to  es 

inconveniente, porque l o  que se es tá  buscando es rad ica r  mayor poblac ión en l a  zo - 
na. En consecuencia, hemos pensado que las  f ranqu ic ias  que se den a l a  zona de - 
ben promover efect ivamente l a  rad icac ión de personas, mano de obra. Por l o  tan to ,  

re fe ren te  a l a  región de Tarapacá, nosotros estamos aconsejando que tenga un cam- 

b i o  respecto del  régimen a rance la r io  actualmente imperante, en e l  sent ido  de que 

todos los  bienes que se producen en Ar i ca  en es te  momento pasen a r e g i r s e  por  e l  

régimen a rance la r io  general,  y  l o  que no se produce en Ar i ca  cont inúe en e l  r é g i -  

men ac tua l  que les  da una s e r i e  de incent ivos  a t ravés de menores aranceles, pero 

que es to  cont inúe solamente hasta e l  l o  de enero de 1976. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.-  No se o l v i d e  Ud. que en 

es te  momento e l  res to  de l a  p r o v i n c i a  pasó a tener  las  mismas f ranqu ic ias  que te -  

n í a  Ar ica .  O sea, ¿habría que a p l i c a r l o  a toda l a  p rov inc ia ,  o será solamente a 

A r i ca?  

E l  señor DE CASTRO, DE 0DEPLAN.- La idea es que toda l a  p r o v i n c i a  de Ta - 
rapacá, pero l a  inc idenc ia  es mayormente sobre Ar ica .  E l  problema p r i n c i p a l  que 

t i e n e  Ar i ca  es e l  de l a s  par tes  y piezas e lec t rón icas .  Esa es l a  i n d u s t r i a  que, 

realmente, es tá  en es te  momento con un problema re lat ivamente grave, porque, dados 

los  aranceles ex i s ten tes ,  se puede importar  a l a  zona con e l  pago de l a  tasa de 

depósi to de 8%; se pueden importar  l a s  piezas y l a s  par tes  que se están producien- 

do internamente. Por l o  tan to ,  a l  productor  nacional en A r i ca  l e  conviene más i m -  

p o r t a r  esas par tes  y con e l  l a s  armac sus equipos para reexpor tar los  a l  cent ro  del 

país.  Pero gran p a r t e  de l a  mano de obra que actualmente es tá  trabajando en Ar i ca  

es tá  contratada en esas indus t r i as ,  y  sucede que, como nosotros estamos en .e l  Pac- 

t o  Adino, es p o s i b l e  que en uno o dos años, cuando empiece a funcionar efectivamen - 
t e  e l  Pacto Andino y, sobre todo, s i  es que Ch i l e  logra  obtener e l  sec tor  e l e c t r ó -  

n i c o  para s í ,  estas i n d u s t r i a s  van a empezar a ser  e f i c i e n t e s  en e l  Pacto Andino, 

pero en e l  i n t e r t a n t o  no ser ían  e f i c i e n t e s  para Ch i le ,  l o  cual es un contrasent ido.  

Mientras que s i  todo aque l l o  que se es tá  produciendo en Ar i ca  en es te  momento que- 

dara a f e c t o  a l  régimen arancel a r i o  general , queda inmediatamente protegido,  porque, 

hablando de l o s  t e l e v i s o r e s  por  ejemplo, l os  armadores de l o s  aparatos f i n a l e s  no 

podrían importar  esas piezas y par tes  con l a  tasa de 8%, s ino  que tendr ían  que pa- 

gar e l  mismo arancel que pagan los  productores del  cent ro  del  país,  con l o  cual i n  - 
mediatamente todo e l  sec tor  de piezas y par tes  pasa a ser  e f i c i e n t e .  

Por o t r a  par te ,  poster iormente ese sec tor  va a quedar a f e c t o  a una reba- 

j a  a rance la r ia  general que se va a detener en e l  que sea e l  arancel mínimo externo 

común del Grupo Andino. Entonces, s i  esas indus t r i as  son e f i c i e n t e s  para e l  Grupo 

Andino, no es ningún problema. Van a poder expandirse y l l e v a r  su producción hacia 

los  mercados del Grupo Andino. Entonces, quizás, v i s t o  a l a  l i g e r a ,  parecería que 

es te  hecho de e leva r  los  aranceles de Ar i ca  fuera en p e r j u i c i o  de l a  i n d u s t r i a ,  pe- 

r o  no es en p e r j u i c i o ,  s ino  que es en b e n e f i c i o  y l o g r a r í a  que esas ac t iv idades 
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permanezcan. Esa es l a  razón por l a  cual l a  estamos proponiendo. 

Desde e l  punto de v i s t a  de o t r o  t i p o  de f ranqu ic ias ,  estamos proponien - 
do que l a  f r a n q u i c i a  venga por  un subs id io  a l a  mano de obra; de t a l  manera que 

a l as  empresas que se i n s t a l e n  en Ar i ca  l es  salga más barata l a  cont ra tac ión  de 

mano de obra. Esto, pers iguiendo l a  f i n a l i d a d  de rad ica r  poblac ión en l a  zona. 

Tentativamente, hemos sugerido que se les  dé a las  empresas de l a  zona de Tarapa - 
cá un c r é d i t o  t r i b u t a r i o  que sea un porcenta je  sobre l a  p l a n i l l a  de remuneracio- 

nes. Hemos hecho algunos e j e r c i c i o s  a r i t m é t i c o s  con un 25% de l a  p l a n i l l a .  Y su - 
gerimos que es to  se mantenga por  un período de c inco  años. En seguida, sobre t i m  - 
bres y es tampi l las ,  estamos sug i r iendo que queden exentas l as  empresas de Tarapa- 

cá para p e r m i t i r  que se fus ionen o se cambien las  empresas, según como l e s  sea 

conveniente dadas l a s  nuevas reg las  del juego imperantes, pero s i n  que tengan que 

s u f r F r  es te  gasto oneroso que grava l o s  cont ra tos .  

También estamos sug i r iendo 1a.adopción de los  llamados " rec in tos  f r a n  - 
cosI1 que, s i  recuerdan Uds., propusimos adoptar en l a  reunión aque l la  del 2 Ó 3 
de septiembre; pero en ese momento e x i s t r a  una proposic ión,  que todavía no hemos 

logrado saber de dónde apareció, que l e  daba una .denominación a " r e c i n t o  franco" 

con l a  cual  nosotros no estábamos de acuerdo. Afortunadamente, l o  que piensa en 

l a  ac tua l i dad  l a  zona de lquique respecto de l o  que son rec in tos  francos es tá  en 

t o t a l  concordancia con l a  d e f i n i c i ó n  que e l  equipo económico l e  había dado y, a l  

parecer, e l  o t r o  proyecto, en rea l idad,  fue  una s a l i d a  de madre de algún o t r o  sec - 
t o r .  Estuve e l  f i n  de semana en lquique y conversamos de e s t o  con l a  gente de 

a l l á ,  y hay una absoluta concordancia y un conocimiento de que l a  d e f i n i c i ó n  que 

nosotros habíamos dado es l a  que debe implementarse. 

En estos rec in tos  francos va a haber, en rea l idad,  una zona e x t r a t e r r i -  

t o r i a l .  En consecuencia, a ese r e c i n t o  van a poder l l e g a r  mercaderías de toda 

c lase,  s i n  pagar ningún t i p o  de aranceles. Posteriormente, cuando las  mercade - 
r í a s  sean reexportadas, pagarán, tentat ivamente, un 3% sobre e l  v a l o r  aduanero. Y 

s i  son reexportadas a l  cen t ro  de l  país,  entonces caerán en e l  régimen a rance la r io  

general.  También estamos proponiendo que los  rec in tos  francos queden exentos del  

t r i b u t o  de pr imera categoría.  No as? en cuanto a que l a s  personas queden exentas 

del  g loba l  complementario, que es a lgo  que se había estado sugir iendo.  

En términos generales, y en eso hay concordancia con una p o l í t i c a  t r i b u  - 
t a r i a  g loba l ,  no debería haber exenciones del  g loba l  complementario, porque es un 

impuesto progresivo.  En consecuencia, l a  venta ja  que se da a t ravés del  g loba l  es 

super io r  para l a  gente que t i e n e  rentas más a l t a s  e i n f e r i o r  para quienes t i enen  

más bajas rentas. Por l o  tan to ,  hemos p r e f e r i d o  que l a  exención se s i t ú e  en e l  i m  - 
puesto de pr imera categoría.  

Para l a  zona de Antofagasta, que en rea l  ¡dad aparece como una zona bas - 
t a n t e  p r i v i l e g i a d a  y que no neces i ta  absolutamente nada, estamos proponiendo nada, 
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excepto l a  conservación de l a  zona f ranca a l  iment i c i a  hasta e l  1 "  de ene 

en que va a e s t a r  r i g iendo  e l  arancel .  

En cuanto a l a  zona Sur, es un poco d i s t i n t a .  No conozco l a  zona de A i  

sén, pero estuve en Punta Arenas y me formé una impresión. Lo que estamos propo- 

niendo para Aisén es que, desde e l  punto de v i s t a  a rance la r io ,  se implemente de 

inmediato l o  que se r ía  e l  arancel d e f i n i t i v o  t e n t a t i v o  y que para e l  res to  del  

pa l s  empezaría a r e g i r  e l  año 1977. O sea, a n t i c i p a r  l os  e fec tos  de eso para esa 

zona que, a nuestro entender, requ iere  más b ien  de p e r m i t i r  que operen las  leyes 

generales económicas que se han cambiado en e l  país.  Vale d e c i r ,  que las  produc - 
ciones de l a  zona, que hasta ahora habían estado afectadas por proh ib ic iones de 

exportaciones, l o  que hacía que tuv ie ran  que ser  vendidas a prec ios  bajísimos,que 

todas esas medidas se deroguen y se permi ta l a  l i b r e  s a l i d a  de l a  producción natu  - 
r a l  de esa zona. Creemos que eso va a ser  un i ncen t i vo  extraordinar iamente a l t o .  

Ahora, en Aisén y por t r a t a r s e  de una zona que t i e n e  un enorme po tenc ia l  

p roduct ivo  pero gran escasez de invers ión  ac tua l  que pueda hacerse crecer ,  pensa - 
mos que habrra que e s t u d i a r  un subs id io  a l a  invers ión  a t ravés de c r é d i t o s  cont ra  

impuestos de pr imera ca tegor la  y, por encima de esto,  p e r m i t i r  también e l  subs id io  

a que habramos hecho a lus ión  respecto de l a  mano de obra y que se r ía  para l a  p ro  - 
v i n c i a  de Tarapacá. 

En l a  p r o v i n c i a  de Magallanes, nuestra idea es que, en cuanto a arance - 
les ,  se haga exactamente l o  mismo que en Aisén, y en l a  p a r t e  t r i b u t a r i a ,  solamen- 

t e  el subs id io  a l  uso de mano de obra. 

Este es un resumen bastante apretado de l o  que l a  Comisión va a proponer 

respecto de f ranqu i c  ¡as. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Finalmente, queda un punto muy 

co r to ,  que es l a  implementación a d m i n i s t r a t i v a  de l a  reforma y que va a t r a t a r  don 

José.Manue1 Soto, Experto de l a  O.E.A. que es tá  colaborando con l a s  autor idades de 

Gobierno. 

E1 señor ASESOR~,PCQNOMI~,.DE .L. .. . . LA ARMADA.- Me queda una duda respecto de 

las  f ranqu ic ias .  ¿Referente a las  f ranqu ic ias  que otorga e l  D.F.L.N02, se ha pen - 
sado hacer alguna modi f i cac ión ,  o mantenerlas? 

E l  señor SERGIO DE CASTRO, DE 0DEPLAN.- En cuanto a l a s  f ranqu ic ias  que 

o torga e l  D.F.L.NO 2, l o  que se ha pensado primero que todo es no tocar  l a s  f ran -  

q u i c i a s  que se l e  dan a l  usuar io  o a l  p r o p i e t a r i o  de l a  v iv ienda.  Y, quizás, a l t e  - 
r a r  l a s  f ranqu ic ias  que se otorgan a l a s  empresas constructoras de v iv iendas.  No 

se ha elaborado nada en def  ¡n i  t iva, pero se pretafide;. básicamente, subs id ia. r  más 

b ien  l a  demanda por  construcción que l a  o f e r t a  por construcción. En o t r a s  pa la-  

bras, t r a t a r  de es tab lecer  a lgún mecanismo que realmente s i g n i f i q u e  l a  adqu is i c ión  

de v iv iendas económicas de p a r t e  de l a  poblac ión de más bajos ingresos, más b ien  

que rad ica r  l a  f o r t a l e z a  de l a s  f ranqu ic ias  en e l  sec tor  construcción propiamente 
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tal, que son empresas constructoras. Como digo, nada se ha elaborado en forma 

definitiva, porque se está proyectando por parte del Ministerio de la Vivienda 

el Banco Habitacional y no sé Qué hay contemplado en eso. 

El señor SUBSECRETARIO DE LA VIVIENDA.- En cuanto a ese tema, nosotros 

hemos planteado en el Ministerio la misma posición en el sentido de que es necesa 

rio, desde el punto de vista de las franquicias definitivas, tienen que ser todas 

aquellas que subsidien la demanda. En eso estamos de acuerdo. Es necesaria una 

etapa comprendida entre este año y el que viene, en que haya un subsidio a la 

oferta, porque la crisis de oferta de viviendas es gravísima en Chile. Lamenta- 

blemente, llevamos varios meses en este estudio. Mientras no exista un mercado 

razonable de oferta de viviendas, el valor de las viviendas va a seguir escasean - 
do. Y éste es un tema extraordinariammte grave. 

El señor JUAN CARLOS MENDEZ, 0DEPLAN.- Aunque no soy entendido en vi - 
vienda, pero sí he leído el D.F.L.2 y las leyes tributarias referentes al sector 

construcción. Hay, por ejemplo, el problema de escasez de sitios en este momen- 

to, que es un problema grave para la construcción de viviendas y, quizás, debería 

hacerse un Estatuto para el que no hace nada, por así decirlo, y establecer penas 

tributarias, quizás en términos de tributos progresivos, a la mantención de cier- 

tas actividades que son económicamente indeseadas. Por ejemplo, los sitios eria- 

20s. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- El año pasado se estable- 

ció un recargo a los sitios eriazos. 

El señor JUAN CARLOS MENDEZ, DE 0DEPLAN.- Pero, de hecho, no es efecti- 

vo a la magnitud de las exenciones. Las exenciones que se ap1icaron:fueron tan 

altas, que la efectividad de esta progresión es pequeña. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Habría que estudiar una refor - 
ma . 

El señor SERGIO DE CASTRO, DE 0DEPLAN.- Un aporte importante de esto, 

de una franquicia a las viviendas, me parece que es la ley de arrendamientos. Si 

se mira lo que ha estado pasando en las viviendas, en general ee debe a que'la gen - 
te no tiene interés en invertir en viviendas porque el arriendo que puede obtener 

de ellas es tan bajo que no es una actividad rentable. Ahora, según entiendo, en 

la'nueva ley de arriendos se Jiberan los arriendos de las casas que se entreguen 

a partir de una cierta fecha. A mi juicio, ésa va a ser la franquicia más impor - 
tante. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Terminaríamos la exposición 

con la intervención del señor Soto. 

El señor JOSE MANUEL SOTO, EXPERTO DE LA O.E.A.- Conjuntamente con la 

parte legal de la reforma tributaria que podríamos llamar la elaboración de las 
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leyes, d e s c r i t a  aquí,  se ha estado desarro l lando un p lan  de acción bastante am- 

p l i o  y, también, muy estrechamente conectado con l a  implementación de l a  admi - 
n i s t r a c i ó n  t r i b u t a r i a  con e l  o b j e t o  de que es ta  reforma t r i b u t a r i a  pueda ser  ver  - 
daderamente operante y pueda ser  conducida por  e l  organismo t r i b u t a r i o .  Es a s í  

que, en es te  orden de cosas, se e laboró  un p lan  e l  que, previamente aprobado por  

e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, es tá  siendo desar ro l lado en estos momentos por  

equipos de l a  Tesorer ía General de l a  República y equipos también del  S e r v i c i o  

de Impuestos Internos.  

En l íneas muy apretadas, e l  p lan  t i e n e  más o menos l a  s igu ien te ,  po -- 
dríamos d e c i r ,  a rqu i tec tu ra :  

Es un p lan  g loba l  que es tá  d i v i d i d o  en t r e s  etapas, y en estas t r e s  e t a  - 
pas hay 18 programas o subprogramas. 

La pr imera etapa t i e n e  como orden de p r i o r i d a d ,  por supuesto, l a  imple- 

mentación lega l  admin i s t ra t i va .  Llamamos nosotros l a  implementación lega l  y ad- 

m i n i s t r a t i v a  a l a  e laborac ión de cuerpos legales;  e l  reglamento del  impuesto a l  

v a l o r  agregado, que es práct icamente un motor, un mecanismo que va a s e r v i r  mucho 
/ 

para l a  a p l i c a c i ó n  de es te  impuesto en Chi le;  l a  ac tua l i zac ión  de un Reg is t ro  Uni - 
co de Contr ibuyentes en e l  país,  r e g i s t r o  único que hasta 1970 estaba bastante 

avanzado. Prácticamente, podríamos d e c i r  que hasta 1970 ese r e g i s t r o  estaba e labo - 
rado en un 85 a un 90%, pero, desafortunadamente, durante l o s  t r e s  ú l t imos años 

eso quedó abandonado. De manera que ahora ha habido que impu lsar lo  mucho, gas tar  

mucho esfuerzo e, i n c l u s i v e ,  i n v e r t i r  un poco en es to .  

En seguida, hay que e laborar  un p lan  e s t a d í s t i c o .  E l  p lan  e s t a d í s t i c o  

t i e n e  como razón fundamental tener  es tud ios  consistentes de l o  que es, de l o  que 

ha s ido  l a  recaudación del  ac tua l  impuesto a l as  rentas del  país,  de modalidad en 

cascada, para proyectar  y para hacer es tud ios  que permitan f i j a r  con bastante p r o  

piedad, con bastante cons is tenc ia  l a  nueva tasa que va a tener e l  impuesto a l  va- 

l o r  agregado, aspecto que, como puede co leg i r se ,  es bastante fundamental. 

Esto es l o  que podríamos l lamar l a  pr imera etapa de es te  p lan  de acción 

que se es tá  l levando a cabo. 

La segunda etapa de es te  p lan  de acción práct icamente es tá  centrada en 

c rea r  una in f raes t ruc tu ra  de procesamiento e l e c t r ó n i c o  de datos, pr imero, para, 

podríamos d e c i r ,  per fecc ionar  l a  admin is t rac ión  y poder manejar l a  reforma. Habría 

que a c l a r a r  que, s i  b ien  es c i e r t o  que e l  S e r v i c i o  de Tesorer ía y e l  S e r v i c i o  de 

Impuestos Internos t i enen  computadores, éstos, por  su antiguedad y por  su carga de 

t raba jo ,  no están en condiciones de absorber todos los  r e q u i s i t o s  de es ta  nueva r e  - 
forma lega l  t r i b u t a r i a .  Sobre todo que en e l  caso del v a l o r  agregado, se asume 

que, por  l a  e s t r u c t u r a  de l  t r i b u t o ,  de tan ta  ampli tud, porque ent ran o t r o s  secto - 
res a t r i b u t a r ,  se va a manejar un gran número de contr ibuyentes..Pero eso no es 

gran problema, por l o  que vamos a e x p l i c a r .  
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En todo caso, l o  que se neces i ta  para manejar l a  reforma es tener  una 

es t ruc tu ra  de procesamiento de datos más moderna, con más capacidad, mejor en 

cuanto a l o s  aparatos mismos y con más rapidez, más veloc idad.  Esta segunda e t a  - 
pa también es tá  siendo en estos momentos desarro l lada,  porque s e r í a  una de l a s  

condiciones para poder a g i l i z a r ,  para poder operar es ta  reforma t r i b u t a r i a .  

Finalmente, e l  p lan  t i e n e  p r e v i s t a  una Úl t ima etapa que ya es l a  etapa 

opera t i va  misma del  impuesto. En es te  caso hablo del  impuesto, porque en es te  p lan  

de acción l e  hemos dado én fas i s  a l a  implantación del  impuesto a l  v a l o r  agregado, 

porque es una cosa nueva en e l  país.  Dentro del  impuesto a l a  renta,  i n d i s c u t i b l e  - 
mente que e l  S e r v i c i o  t r i b u t a r i o  o l a  admin is t rac ión  t r i b u t a r í a  t i e n e  ya una i n f r a  - 
e s t r u c t u r a  in terna.  Pero en e l  p l a n  es tá  p r e v i s t o  de t a l  modo que, a l  término de 

todo es te  proceso,de todasesta opera t i v idad  del impuesto a l  v a l o r  agregado, se co- 

necte l a  es t ruc tu ra  de información usada y toda l a  evaluación y todo l o  que es e l  

c o n t r o l  s e l e c t i v o  de impuesto, para conectar después e l  impuesto a l a  renta con e l  

impuesto a l  v a l o r  agregado para planes nacionales de f i s c a l i z a c i ó n .  

Esta etapa consta, aproximadamente, de unos 10 programas o subprogramas. 

Me voy a p e r m i t i r  mencionarlos rápidamente. 

La pr imera etapa de es te  p lan  opera t i vo  que podríamos l lamar,  de l a  par  - 
t e  opera t i va  de es te  p lan,  entraña, por  ejemplo, hacer todo e l  montaje de l a  red  

bancaria. Eso es l o  que es tá  planteado dent ro  de todo e l  p lan  de acción, que l a  

red bancar ia pueda ser  un apoyo a l a  Tesorer ía General de l a  República, por  razo- 

nes obvias, por  razones de descent ra l i zac ión ,  mejor atención,  e t c .  

E l  segundo programa o proyecto es, prácticamente, e l  proceso de percep- 

c i ó n  de l  t r i b u t o  a l  v a l o r  agregado. 

E l  t e r c e r  proyecto es e l  c o n t r o l  de l a  recaudación misma. Los elementos 

de c o n t r o l  que debe tener e l  Tesorero General de l a  República para c o n t r o l a r  e l  

t r i b u t o ,  l a s  declaraciones que l legan,  e t c .  

Después, e l  c o n t r o l  de l a  morosidad. Está planteado también para l o s  

cont r ibuyentes  que no declaran, o no pagan, tener un mecanismo, s i  b ien  e x i s t e  den - 
t r o  de l a  Tesorería, pero tener también o t r o  mecanismo más á g i l  respecto de l a  mo- 

ros i dad. 

Y, por  ú l t imo ,  dent ro  del ámbito de l a  Tesorer ía General e s t a r í a  l a  i n  - 
formát ica  de recaudación. Una in formát ica  de t i p o  opera t ivo ,  bastante á g i l  de mane - 
r a  que se pueda saber a f i n  de cada mes l a  cant idad recaudada y l os  pormenores de 

eso, l a  a c t i v i d a d  económica, o por  zona geográf ica,  e t c .  

Enseguida de ese p lan,  que es tá  práct icamente d i  r í g i d o  a .  l a  Tesorer ía Ge - 
n e r a l ,  vendría ya un p lan  mismo en e l  programa para c o n t r o l a r  e l  t r i b u t o  mismo y, 

e n t r e  e l l o s ,  e l  pr imer proyecto que tenemos dentro del ámbito del S e r v i c i o  de I m  - 
puestos Internos mismo es e l  c o n t r o l  de l o s  no declarantes del impuesto a l  v a l o r  
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agregado. Este c o n t r o l  se va a hacer en base a l  Reg is t ro  Unico de Contr ibuyentes 

y con c i n t a s  magnéticas, en que es té  e l  universo de l o s  contr ibuyentes,  personas 

j u r í d i c a s  y natura les .  

En l a  etapa s i g u i e n t e  ya v iene una f i s c a l i z a c i ó n  s e l e c t i v a  del impuesto 

a l  v a l o r  agregado, y  cuando d igo  s e l e c t i v a ,  ya vamos a tener a t ravés de todo es- 

t e  proceso de información datos, que nosotros llamamos una e s t r u c t u r a  de informa- 

c i ó n  cruzada; vamos a tener  datos de compra, datos de venta, información de impor - 
tac ión  captada por  l a s  importaciones que ingresan y que van a t r i b u t a r  en l a  Adua - 
na misma y, en seguida, vamos a tener l a  evo luc ión  del  c r é d i t o  f i s c a l  en e l  s e n t i  - 
do de cómo se ha ido  produciendo, s i  va en una tendencia a sub i r .  E l  c r é d i t o  f i s  - 

c a l  es un mecanismo muy importante del v a l o r  agregado, porque s i  b ien  es c i e r t o  

es un autocont ro l  que t i e n e  l a  admin is t rac ión  y es una opos ic ión  de intereses que 

hay e n t r e  contr ibuyentes,  porque e n t r e  contr ibuyentes que se fac turan por  fuera  o 

que se fac tu ran  separadamente, f a c t u r a  por  separado l e  es tá  otorgando e l  derecho 

a l  contr ibuyente,  a l  que compra, a es te  c r é d i t o  f i s c a l .  De modo que es muy impor- 
f 

t an te  l a  fac tu rac ión  en l o s  términos en que es tá  concebida l a  l e y  y que es tá  s ien  - 
do t ra tada  en e l  reglamento para cont ro la r .  es te  c r é d i t o  f i s c a l ,  que es un mecanis - 

mo muy importante para l a  admin is t rac ión .  

Después viene un programa de e s t a d í s t i c a  t r i  b u t a r i a ,  donde ya p r á c t i c a -  

mente en esa e s t a d í s t i c a  t r i b u t a r i a  vamos a tener toda l a  in formación que e l  me - 
canismo t r i b u t a r i o  necesi ta,  toda l a  información de t i p o  gerencia1 o de t i p o  ope- 

r a t i v o ,  y  ah í  ya va a i r  desglosando por  monto de c a p i t a l ,  por  monto de venta, e t c . !  

todo l o  que neces i ta  e l  organismo para medir e l  comportamiento del t r i b u t o .  

A cont inuación,  tendríamos o t r o  proyecto que ya es l a  evaluación misma 

de todo e l  proceso, porque en todo es te  proceso, seguramente, se van a p r o d u c i r  

algunas complicaciones admin i s t ra t i vas .  Puede haber, i n c l u s i v e ,  algunas complica- 

ciones legales;  de manera que es importante eva luar  e l  proceso para hacer l o s  a jus  

tes  que correspondan en un p lazo prudenc ia l ,  p lazo que nosotros estamos previendo 

desde l a  puesta en marcha del t r i b u t o  hasta aproximadamente un semestre, para me- 

d i r  todo e l  proceso de l a  reforma t r i b u t a r i a .  Y para terminar  después es te  mismo 

programa con una p l a n i f i c a c i ó n  general de l a  f i s c a l i z a c i ó n  propiamente t a l  de l o s  

contr ibuyentes.  Y es ta  f i s c a l i z a c i ó n  e s t a r í a  centrada, de acuerdo con e l  Comité 

que tenemos, s i  vamos a hacer f i j a c i o n e s  se lec t i vas  a grandes contr ibuyentes o a 

pequeños contr ibuyentes;  en f i n ,  eso l o  va a i n d i c a r  l a  información que tengamos, 

para después 1 legar  a @'laborar planes g lobales integrados. 

En l a  admin is t rac ión  t r i b u t a r i a  ch i l ena  ha s ido  una especie de costum - 
bre, por  razones muy in ternas,  por  razones de d i spos ic ión  de gente, de formación 

que 
de personal , / la  f i s c a l i z a c i ó n  ha s ido  hecha por  d i s t i n t o s  canales. Me exp l i co .  

Por ejemplo, se han mandado func ionar ios  a f i s c a l i z a r  aisladamente e l  impuesto a 

l a  renta; se han mandado func ionar ios  a f i s c a l i z a r  aisladamente e l  impuesto a l os  
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timbres y lo+. mismo respecto de cua lqu ie r  o t r o  t i p o  de impuesto. Lo que nosotros 

pretendemos dada l a  es t ruc tu ra  de datos que estamos creando en es ta  i n f r a e s t r u c t u  - 
ra de procesamiento e lec t rón ico ,  l o  que pretendemos con todo es te  banco de datos, 

porque l a  verdad es que e l  organismo t r i b u t a r i o  va a tener  un banco de datos, va 

a tener datos de montos de venta, de montos de compra, datos de importaciones, de 

exportaciones y datos de comportamiento de los  contr ibuyentes.  Con toda es ta  i n f o r  - 
mación más l a  del  c r é d i t o  f i s c a l ,  que es muy importante, entonces e l  organismo t r i  - 
b u t a r i o  es tá  en condiciones de hacer planes de f i s c a l i z a c i ó n  integrados conjunta - 
mente con e l  impuesto a l a  renta.  Porque hay a lgo  que todavía no se ha d icho en es - 
t a  reforma t r i b u t a r i a :  l a  tremenda inc idenc ia  que t i e n e  e l  impuesto a l  v a l o r  agre- 

gado en e l  impuesto a l a  renta.  Y aquí me voy a p e r m i t i r  c i t a r  un hecho que, a m i  

j u i c i o ,  va le  l a  pena mencionarlo a l a  l u z  de algunas exper iencias foráneas. Por 

ejemplo, me voy a r e f e r i r  a algunas exper iencias de Lat inoamérica. 

En e l  caso b ras i l eño ,  por  ejemplo, cuando se implantó e l  v a l o r  agregado 

e l  resu l tado ha s ido  e x t r a o r d i n a r i o  en términos económicos, en términos de recau- 

dación, porque con una tasa de 19%, l o s  bras i leños han ten ido  resul tados sorpren- 

dentes y en es te  momento e l  impuesto a l  v a l o r  agregado en B r a s i l  es e l  más a l t o  den - 
t r o  del  conjunto de t r i b u t o s  que t i e n e  ese pa is .  Otra exper iencia es e l  caso urugua - 
yo que, con tasa del  14%, también e l  impuesto a l  v a l o r  agregado ha s ido  bastante 

s a t i s f a c t o r i o .  Sin embargo, en e l  caso ecuatoriano, que nuestra o f i c i n a  de l a  O.E.A. 

ha estado manejando en ese país t r e s  años, los  resul tados son, podríamos l lamar,  

ex t rao rd ina r ios ,  porque con una tasa muy chica,  de 4% y con una tasa d i f e r e n c i a l  de 

impuesto a l o s  s e r v i c i o s  de l o%,  l os  resul tados que ha ten ido l a  admin is t rac ión  

ecuator iana se han incrementado en e l  curso de t r e s  años en 700%. Y eso que en 

Ecuador e l  impuesto p a r t i ó  en condiciones muy desfavorables: primero, p a r t i ó  de l a  

noche a l a  mañana, s i n  ninguna preparación de l a  administ rac ión,  s i n  ninguna prepa- 

rac ión  de los  func ionar ios  y, práct icamente, mediante un decreto l e y  que f i r m ó  e l  

Presidente Velasco lba r ra  de l a  noche a l a  mañana. Y l o  más grave es que d icho im-  

puesto p a r t i ó  en Ecuador con una devaluación de l a  moneda de l  38.9%; o sea que e l  

impacto de i n f l a c i ó n  conjuntamente con e l  t r i b u t o  fue tremendo. S in  embargo, en 

c i rcunstanc ias  de que e l  impuesto en cascada en Ecuador rendia 105 mi l lones de su- 

cres a tasa de 3,5%, e l  impuesto a l  v a l o r  agregado a ia3a de 4%, como he expl icado,  

en e s t e  momento es tá  r ind iendo exactamente 800 m i l l ones  de sucres, a l  30 de d ic iem - 
bre de 1973. 

Me he pe rm i t i do  c i t a r  l a  exper ienc ia  ecuatoriana, porque en es to  de l a  

implantación del v a l o r  agregado en Ch i l e  hay todavra un poco de nebulosidad, hay un 

poco de inquietud,  de r e t i c e n c i a .  S in  embargo, yo me p e r m i t i r í a  p lan tea r  l o  s i  -- 
guiente:  respecto de los  contr ibuyentes del impuesto a l  v a l o r  agregado, no t i e n e  

ninguna o t r a  complicación que l a  que t i e n e  un común impuesto a l  consumo, de modali - 
dad t i p o  cascada. 
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Actualmente, e l  contritbuyente c h i l e n o  t i e n e  que hacer l o  s igu ien te :  de- 

be i n s c r i b i r s e  en e l  Reg is t ro  Unico T r i b u t a r i o ;  debe l l e v a r  l i b r o s  de c o n t a b i l i  - 
dad, l i b r o  de ventas, l i b r o  de compras; t i e n e  que f a c t u r a r  y t i e n e  que dar bo le ta .  

Cuando vende a l  consumidor, bo le ta ;  y cuando vende e n t r e  contr ibuyentes,  f ac tu ra .  

Además de algunos o t r o s  r e q u i s i t o s  que son muy s e n c i l l o s ,  que es l l e v a r  notas de 

c r é d i t o s  y notas de déb i tos .  En rea l idad,  e l  impuesto no agrega absolutamente na - 
da en cuanto a l a  responsabi l idad del  contr ibuyente.  Por e l  c o n t r a r i o :  se mane- 

j a  básicamente igua l .  La d i f e r e n c i a  substancia l  en cuanto a l  impuesto a l  v a l o r  

agregado es que l a  veracidad de l a s  anotaciones de l o s  contr ibuyentes t i e n e  que 

ser  mucho mejor, t i e n e  que ser  mucho más ordenada y debe ser  muy veraz en sus i n -  

formaciones --hablo de veraz para no usar  o t r o  término--.  De manera que, en bue - 
nas cuentas, eso es l o  que p ide  e l  v a l o r  agregado. Pide un mayor ordenamiento de 

las  empresas;;pide una mayor puntual idad de l o s  pro fes iona les  que at ienden las  em - 
presas, con l a  gran venta ja  de que s i  é l  f ac tu ra  por  fuera ,  desde luego rec ibe  e l  

c r é d i t o  de a t r á s  y se l o  da de hecho a l  o t r o  cont r ibuyente .  

--Por cambio de lado del  casset te,  no se graban unos minutos de l a  se - 
s ión.  

E l  señor JUAN MANUEL SOTO, EXPERTO DE LA O.E.A.- Teóricamente, podría - 
mos pensar que muchos a r t í c u l o s  i n c l u s i v e  deberían ba ja r .  

De modo que con e s t o  qu ie ro  desvanecer un poco c i e r t o  miedo que hay, 

c i e r t a  r e t i c e n c i a  que e x i s t e  en l a  implantación del v a l o r  agregado en Ch i le ,  en 

c i rcunstanc ias  de que, a m i  j u i c i o ,  l a s  condiciones son muy favorables y, por  ú1- 

t imo, me voy a p e r m i t i r  d e c i r  a lgo  que est imo debemos considerar  l os  chilenos,que 

es l a  s igu ien te :  pienso y tengo l a  conv icc ión  de que l a  admin is t rac ión  t r i b u t a r i a  

ch i l ena  es tá  en mejores condiciones para p a r t i r  que l a  ecuatoriana, que l a  urugua - 
ya y todavía me a t revo  a hacer una especie de v a t i c i n i o :  mejor que l a  argent ina,  

que en estos momentos es tá  estudiando es te  mismo problema. Yo estuve a l l á  hace 

un par  de meses, de modo que considero que las  condiciones ch i lenas son mejores 

para implantar  es te  impuesto a l  v a l o r  agregado. 

Esto es, a grandes rasgos, l o  que se es tá  haciendo en e l  M i n i s t e r i o  y en 

l o s  dos Serv i c ios  a lud idos  respecto del  p lan  g loba l  para implantar  es te  impuesto. 

E l  señro DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Finalmente, a p e t i c i ó n  de l  se- 

ñor  M i n i s t r o ,  me p e r m i t i r é  d e c i r  algunas palabras. 

E l  señor M i n i s t r o  desea que, en l o  pos ib le ,  todas las  observaciones y co - 
mentarios que merezca e s t e  anteproyecto, se l o s  hagan l l e g a r  a é l  o a l  S e r v i c i o  de 

Impuestos Internos antes de l  30 de noviembre, porque después vendrá un proceso de 

a b r i r  todos esos comentarios u observaciones que se formulen, para f i j a r  un c r i t e -  

r i o  d e f i n i t i v o .  
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El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Envíen Uds. una circular 

y mañana s e  l a s  firmo, o l a  firma el Ministro de Hacienda. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Muy bien, señor Presidente. 

Eso es todo. 

AUGUSTO PINOCHET UGARTE 
General de Ejérc;i to 

Presidente de la Junta de Gobierno. 

- ,  
Corone 1 

Secretario de la Junta de Gobierno. 


